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И МАТЫ БЫЛИ 
ПРЕВОСХОДНЫЕ...

Бацилла недружелюбия реет над 
нами, жаля того, кто предрасполо
жен к ссорам и прочим пакостям. 
Жизнь пошла такая, что поводов 
побрюзжать, а то и накалиться - 
хоть отбавляй. Господи, вразуми и 
остуди демократов, партократов, 
всех остальных, кто сам не ведает 
покоя и народ баламутит почем 
зря!..

Вспомним золотое времечко. 
Ведь уживались мирно шахматисты, 
''козлятники" и любители "дурачка". 
Милая сердцу дворовая идиллия. 
Детишки в песочнице, разнотемпе
раментные, в зависимости от увле
чения, мужчины за столиками. И 
женщины, бдящие с балконов, что
бы игроки не так уж часто шустрили 
насчет ближайшего гастронома.

Впрочем, у шахматистов до сра
жений "на интерес" дело редко 
доходило. Что ни говори, а умствен
ное напряжение, ежели оно всерь
ез, тр еб ует свеж ести и 
сосредоточенности мысли. Был и 
особый сдерживающий фактор. Ни 
"козлятники", ни тем более "дурач
ки" не принимали в свою компанию 
детей - из педагогических сообра
жений. Иное дело - шахматисты. 
Отцы семейств, почтенные дедушки, 
случалось, безропотно сносили изы
сканные маты - венец мудрейшей 
игры! - от очкарика-вундеркиндл, 
который, как говорится, от горшка 
три вершка. Сносили, еще и похва
ливали: интеллект был почитаем...

К воспоминаниям этим, угнез
дившимся в памяти, как розовые 
райские уголки, подтолкнуло письмо 
Зиновия Ивановича Бакала из посел
ка Комсомольского Пер -«майского 
района:

"Вашу газету я не выписываю 
уже давно, и дело вот в чем. В 
50-60-е годы был постоянный шах
матный раздел, в котором предла
гались интересные задачи, этюды. 
Теперь - ни звука про шахматы.

Я иногда становлюсь читателем 
многих газет поневоле. Порой наш 
почтальон ленится пройти вдоль 
всей улицы, сбрасывает всю кор
респонденцию в мой ящик. Ну, 
приходится мне, пенсионеру, разно
сить, предварительно просмотрев, 
всякие издания. Картина (я про 
шахматы) - та же, что в "Красном 
знамени".

Может, в Томской области вооб
ще не играют в шахматы, не устра
ивают турниры! Не хочется в это 
верить... У меня к вам просьба. Если 
где-то проводится турнир по пере
писке, сообщите мне. Имею опыт, 
приходилось играть во всесоюзном 
турнире. У пенсионера жизнь скуч- 
моватая, так была бы хоть какая-то 
отдушина..."

Что ж, упрек в адрес газеты (не 
только нашей) вполне справедлив... 
Шахматные передачи, кажется, на
прочь исчезли на радио и телевиде
нии. Появляется, правда, иногда на 
экране Гарри Каспаров, да и то не 
как выдающийся шахматист планеты, 
а в роли этакого политика-аналити
ка, знающего все про все.

Вот картишкам намного больше 
повезло. То казино покажут, где 
лощеные сограждане оказывают по
мощь малоимущим (налоги!) по
средством продувания баснословных 
сумм. То некий юноша взахлеб по
пуляризирует новую игру "тройка,- 
семерка, туз"... Упрощаемся! А мо
жет, проще сказать - тупеем!

Опять воспоминания. В шахматы 
играли везде, где только можно 
было пристроить черно-бело-клетча
тую доску, - в поездах и на дачах, 
в скверах и парках, в учреждениях 
культуры и учреждениях засекре
ченных... Человек с шахматной до
ской под мышкой и тихой 
задумчивостью на челе был одной 
из примет времени. Разговоры о 
Капабланке, Ласкере, Эйве, Алехи
не,' Ботвиннике, Тале, Спасском бы
ли в такой же цене, как разговоры 
о видах на урожай и очередном 
полете в космос. Ах, как было 
славно!..

Почему Томск, давший свету то 
академика и космонавта, то компо
зитора и писателя, не воспитал грос
см ей стер а! Причина, видимо, 
простая. Вспомните слова поэта - 
шахматы, дескать, вождям полезней. 
Не было среди томских "вождей" 
шахматных фанатиков...

Клетка белая, клетка черная. Бе
лые рубят черных, черные рубят 
белых. Зазевался • съели... Модель 
жизни, но бескровная.

Хоть на доске объявить мат 
нашим трудностям - разве не увле
кательный этюд!

Валерий ВЕРЮТИН.

ГОРЯЧЕЙ НЕТ, ХОЛОДНАЯ ГЛУБОКО...
О ТОМ, ЧТО ВОДА, ТЕКУ

ЩАЯ ГОРЯЧЕЙ В КРАНАХ 
НАШИХ КВАРТИР, БЕРЕТСЯ 
ПРЯМО ИЗ ТОМИ, ЗНАЮТ 
НЕ ВСЕ ГОРОЖАНЕ. Но ны
нешнее половодье известило 
об этом многие микрорайо
ны. Томь смыла гравий, при
готовленный для укрепления 
берега в районе Лагерного 
сада, и забила камнями водо
заборный оголовок. Находит
ся он на дне реки, имеет 
восемь решеток, процежива
ющих воду от мусора. Зако
нопаченными гравием  
оказались и трубы, проло
женные под водой до бере
га.

Томские водолазы попро
бовали спуститься к оголовку, 
но стремительное течение

У Ч И Т Ь С Я
можно
В С Е Г Д А

Н А В ЕР Н О Е, ЭТО  
ОЧЕНЬ ХОРОШО, ЧТО 
СОВЕЩАНИЕ УЧИТЕЛЕЙ 
Парабельского района 
прошло не в августе, как 
было принято всегда, а 
сейчас. Доклад заведую
щей роно Н. И. Черняк 
назывался "Динамика 
развития инновационных 
процессов в школе" и 
был посвящен опыту пре
подавания педагогов-но- 
ваторов. Они тут же, на 
совещании, провели по
казательные уроки по 
математике, русскому 
языку и труду, проде
монстрировав методику 
новой подачи материала.

Присутствовали здесь 
и педагоги-пенсионеры, 
которые рассказали об 
опыте прошлых лет. Зна
менательно, что совеща
ние прошло в празднич
ный день суверенитета 
Российской Федерации. 
Что ж, учиться можно 
всегда, было бы чему. По 
мнению всех - хорошо, 
что совещание прошло 
по "горячим" следам за
вершившегося учебного 
года.

Э к с т р е м а л ь н а я
с и т у а ц и я

половодья тотчас сбивало их 
с ног. Было решено устано
вить у оголовка заградитель
ную металлическую стенку 
от стрежня. Обратились за 
помощью к базирующемуся 
у нас участку московской 
фирмы "Подводгазэнерго- 
сервис", занятой обслужива
нием газопровода.

- Землечерпальная маши
на вынула вокруг оголовка 
около пяти тысяч кубомет
ров гравия говорит началь

ник областной спасательной 
службы Юрий Пейлак. - Пла
вучий кран снял четыре бе
тонные плиты перекрытия, 
открыл решетки. Гравий ут
рамбовался в оголовке и тру
бах так плотно и в таких 
количествах, что убрать его 
оттуда можно только гидро
мониторами. Сейчас томские 
и московские водолазы Олег 
Смародский, Иван Шнайдер, 
Евгений Курышев, Анатолий 
Кривец, Евгений Кандауров, 
Валерий Карбышев и Алек
сандр Кузнецов заняты этим 
трудным и тяжелым делом. 
Будем надеяться, что через 
несколько дней они ликвиди
руют аварию и у томичей 
появится горячая вода.

СПЕШИТЕ НА АУКЦИОН
17 ИЮНЯ ПРОЙДЕТ МЕЖДУНАРОДНЫЙ АУК

ЦИОН СОТБИС, А 18 ИЮНЯ В 18.00 В ГОРОД
СКОМ  ДОМ Е УЧЕНЫХ состоится Томский 
художественно-антикварный аукцион. Так что за
интересованные томичи, если проявят определен
ную оперативность, могут побывать на обоих 
мероприятиях. Уважаемые дамы и господа, если 
вы усматриваете в этом сообщении некоторую 
иронию, то скажем, что большинство предметов, 
предложенных на городской аукцион, вполне до 
стойны уровня Сотбис и представляют музейную 
ценность. Приведем только несколько примеров. 
Из современных работ вы можете приобрести 
фантастически красивые вазы К. Глазовой и вели
колепную керамику Н. Браневской. Картины Г. 
Ламанова и китайского художника Ши Луна. В 
антикварном разделе редкие иконы, античные 
монеты, личный экслибрис Николая II, сабля 
прусского офицера XIX в. и многое другое. Итак, 
в пятницу вам предоставляется уникальная воз
можность приобрести уникальные вещи и выгодно 
вложить капитал, если, конечно, он у вас есть.

М ы  эт о  в и д е л и

ВОТ ВСЕ, ЧТО СПАСЛИ
В НОЧЬ НА 15 ИЮНЯ ДЕЖУРНЫЙ СОВЕТСКОГО РОВД 

ПОЛУЧИЛ ДОНЕСЕНИЕ О ПОЖАРЕ двухэтажного жилого дома по 
ул. Беленца. Через несколько минут прибыл^ пожарные машины. 
Дом удалось спасти наполовину, но кровля сгорела полностью, 
поврежден и нижний этаж. Дом для жилья стал непригоден. 
Пожарные помогали спасать скарб.

Соответствующие службы определят убытки, постараются 
выявить виновных пожара. 'Горе велико, где теперь жить 
неизвестно. Пришло пето - бойся огня!

Т О ГУ Р , 3 3 - Й  го д ...
- ЭТО МЕСТО И ДАТА РОЖДЕНИЯ Д ЕТСКО ГО  ДОМ А, 

ПРИГЛАШ АЮ Щ ЕГО 6-8 АВГУСТА  
ВСЕХ СВОИХ БЫВШИХ ПИТОМЦЕВ 
НА ШЕСТИДЕСЯТИЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ

И БАНЯ 
ТОЖЕ

ДОРОЖАЕТ
НА ДНЯХ МАЛЫЙ СО 

ВЕТ ТОМСКОГО ГОРОД 
СКОГО СОВЕТА НАРОД 
НЫХ ДЕПУТАТОВ ПРИ 
НЯЛ РЕШЕНИЕ об уста
новлении в Томске с 1 
июля нового тарифа на 
услуги общих отделений 
муниципальных бань (их у 
нас в областном центре 
8). Теперь плата за одно 
посещение возросла с 36 
рублей до 50, включая 
НДС. Вздорожание в об- 
щем-то всегда малопри
ятно, но цена, согласимся, 
все-таки божеская. Впро
чем, новые тарифы вряд 
ли сыграют существенную 
роль в делах коммуналь

щиков, ведь плата за 
электро- и теплоэнергию 
тоже возросла, и прилич
но.

А как же малоимущие 
граждане, состоящие на 
учете в районных отделах 
социальной поддержки 
населения! Им, как изве
стно, вручались талоны на 
бесплатное обслуживание 
в общих отделениях из 
расчета 4 талона на чело
века в месяц. В горсовете 
корреспонденту "Репор
тера" сообщили, что та
кая льгота сохраняется. И 
дети до 7 лет включи
тельно по-прежнему бу
дут обслуж иваться  
бесплатно. Есть и ново
сть: установлена льгота
пенсионерам, проживаю
щим в неблагоустроен
ном жилье, - они будут 
платить полцены от тари
фа. Для этого надо будет 
взять с собой пенсионную 
книжку и справку из рай
онной администрации.

Дети ссыльных, расстрелян
ных, дети "раскрестьяненных" 
спецпереселенцев, лишенные 
всего: отца и матери, родного 
дома, той земли, где они ро
дились... Именно для этих де
тей был создан Тогурский 
детдом. Создан - и дал им по 
возможности все, чтобы не оз
лобились, не опустились, чтобы 
выросли нормальными людьми. 
Шли годы, десятилетия, позади 
остались репрессии, война, по
слевоенная разруха, но потреб
ность в детском доме так и не 
исчезла. И сегодня эти стены 
согревают тела и души 57 ре
бятишек. При живых и здравст
вующих зачастую
родителях.

Такое уж это явление - 
детский дом, что невольно от
ражает в себе неблагополучие 
общества. Однако, как бы то 
ни было, юбилей - это празд

ник. И весь детский дом, ребя
тишки и взрослые, готовятся 
встретить гостей. Вот только...

- По предварительным под
счетам, которые сделал совет 
выпускников, на проведение 
юбилея надо не менее 500 
тысяч рублей, - сообщил зам. 
директора Тогурскогр. детдома 
В. В. Федорук. - Этих денег 
нам взять негде. Обращение 
через районную газету к пред
приятиям и частным лицам 
Колпашева с просьбой помочь 
финансами пока ничего не да
ло. Ни единого телефонного 
звонка, ни рубля на счету. 
Остается надежда: может быть, 
наша просьба найдет отклик у 
предпринимателей Томска и 
области!

Счет Фонда выпускников 
Тогурского детдома в Коппа- 
щевском Промстройбанке 
147538.

Выпуск подготовили: А. Васильев, Е. 
Залогина, В. Марьин, В. Служивцев, 

Э. Стойлов, Е. Фролов.

Т о м с к и й  банк 
С б е р б а н к а  Р о сси и

установил следующие 
курсы обмена иностранных валют: 

ДОЛЛАР США 
покупка- 1360 рублей, 
продажа - 1360 рублей;

НЕМЕЦКАЯ МАРКА 
покупка - 800 рублей, 
продажа - 850 рублей.
Наш адрес: Томск, ул. Мокру

шина, 1. Тел. 44-13-49.

НОВОСТИ ПРОБЛЕМЫ ЭКОНОМИКА БЫТ

Т  о м с к п р о м с т р о й б а н к  
п е р в ы м  у ч р е д и л  

ф о н д  п о д д е р ж к и  Т Г У

В нескольких номерах апреля и мая 
наша газета рассказывала о реконструк
ции Томского государственного универ
ситета, пытаясь привлечь внимание 
властей, общественности и деловых кру
гов области к бедственному положению 
ТГУ. Сегодня сообщаем о реакции на 
эти публикации.

Томскпромстройбанк, один из ста крупней
ших банков России, учредил благотворительный 
фонд "Университет". А председатель его прав
ления - частный благотворительный "Фонд В. С. 
Клименко" - для именных стипендий Томского 
госуниверситета.

Фонды учреждены с целью сохранения и 
развития ТГУ как старейшего вуза Сибири, ук
репления его материальной, учебной и научно- 
технической базы. Распоряжаться ими будет 
назначенное решением ученого совета ТГУ прав
ление в составе ректора, нескольких профессо
ров университета и председателя правления 
банка.

На счета благотворительных фондов зачисле
но по одному миллиону рублей.

- Суммы, конечно, небольшие, но это начало, 
- сказал председатель правления Томскпромст- 
ройбанка В. С. Клименко. - Важно, чтобы благо
творительные фонды работали и пополнялись. 
Мне бы хотелось, чтобы руководители других 
банков также рассмотрели возможность оказания 
поддержки старейшему сибирскому вузу в не
легкое для него время.

Василий Семенович, почему вы решили 
помочь университету?

- ТГУ - наш клиент. Поэтому мы отлично
знаем его финансовое положение, оно никудыш
ное. Постоянно общаясь с сотрудниками универ
ситета и его новым ректором - профессором М. 
К. Свиридовым, пришли к выводу: надо оказать
поддержку. Для нас это возможность принять 
участие в подготовке высококвалифицированных 
специалистов будущей России.

Банк материально поддерживает университет 
не впервые. В конце мая на его нужды безвоз
мездно перечислено четыре миллиона рублей. 
Томскпромстройбанк один из учредителей

российско-американского гуманитарного коллед
жа при ТГУ.

Это не просто благотворительность, а пони
мание, что без поддержки извне Томскому 
государственному университету самостоятельно 
не выйти из состояния нищеты и безысходности. 
Без преувеличения: город Томск может потерять 
старейший в Сибири университет, который при
нес ему славу. Протяните ему руку помощи!

Счет благотворительного фонда 
Томскпромстройбанка "Университет": 
1700201 в РКЦ Госбанка г. Томска, МФО  
266004, корреспондентский сч ет: 
700161959.

Счет Томского госуниверситета: 
61120203 в областном управлении АИК 
Томскпромстройбанка, М ФО 266297, 
корреспондентский счет: 700161959.
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НА СНИМКЕ Николая ПОТАПОВА: председа
тель правления Томскпромстройбанка Василий 
Семенович Клименко.
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Помнится, когда группа томских тури
стов прибыла в Дели, в первый же вечер 
мы пошли прогуляться по улицам столицы. 
И были шокированы невыносимым зрели
щем: лежащими вповалку прямо на тро
туарах людьми. Самый состоятельный из 
них имел тонкое одеяло, большинство же 
- одну, две газеты "вместо матраца". 
Только в одном квартале я насчитал 125 
таких несчастных. И хотя стояла теплая по 
нашим понятиям индийская зима - около 
десяти градусов выше нуля, голодные 
люди к утру цепенели, некоторые больше 
не просыпались.

Бездомные! Боль и парии Индии. Жи
вое воплощение "капиталистического рая".

Конечно, я не провожу прямых ана
логий с нашим южным соседом. И, разу
меется, не собираюсь рассказывать о 
советских, а ныне российских, наследных 
бомжах. Это другой поворот темы. Редак
ционная почта выявила сегодня иную грань 
явления, где потерпевшими от скоропали
тельных политических перемен стали мил
лионы наших соотечественников, 
лишенных разом, вдруг, права на получе
ние жилья. Особенно в отчаянном поло
жении оказались молодые семьи, 
специалисты, прекрасные работники, не 
желающие разменивать свои способности 
на полукриминальную суету коммерческих 
вояжей. Они еще не лежат на асфальте 
(да и климат не тот в Сибири), но 
страдают от вынужденной неприкаянности, 
отсутствия родных стен и перспективы 
получить их законным путем. Потому что 
и система распределения прежних лет 
фактически рухнула, да и распределять 
сегодня больше нечего: живут главным 
образом ведомственные стройки.

Письмо из поселка Чажемто Колпашев- 
ского района от Марйны Ефремовой, ду
мается, вбирает в себя многие беды этой 
категории наших граждан. У молодой 
женщины есть муж, годовалый сын, она 
счастлива в семейной жизни, но у нее нет 
квартиры, своего угла, крыши над головой.

"Увы, - пишет она. Эта ситуация 
знакома в нашей стране многим. Бездом
ные! Сколько горечи в этом слове. Поймет 
меня лишь тот, кто был бесквартирным не 
год и не два..."

Марина Михайловна не ропщет на 
"сьггых". Напротив, она рада, что есть у 
нас немало семей, где ребенок имеет 
свою комнату, а жены и матери - комнату 
для гостей и цветов. Некоторые отдают

целые комнаты даже для собак... пусть их. 
Но молодые семьи не могут ждать деся
тилетиями своей квартиры. Чего же хочет 
молодая читательница из Чажемто от га
зеты "Красное знамя"? Не так уж и 
многого - <;тать координатором усилий 
таких, как она, семей, одиноких молодых 
и не очень молодых людей в объедине
нии, создании своей областной программы 
"Жилье", помощи молодым семьям стро
ительными материалами, кредитами, зем
лей. Постройка дома должна стать 
доступной любому честному труженику. 
Почему она сегодня невозможная рос
кошь?

"...A ведь мы не лентяи, - возмущается 
Марина Михайловна. - Большинство из нас, 
как правило, специалисты, с высшим или 
средним техническим образованием. И что 
же? Почему никому нет дела до нас? Разве 
наши знания и наши руки никому больше 
не нужны?

Хочу через газету "Красное знамя" 
обратиться к руководству области, лично 
главе администрации В. М. Крессу, с 
просьбой помочь, создать условия, когда 
собственный дом станет не чудом, недо
стижимой мечтой, а реальным делом. Мы 
не хотим лгать, хитрить, изворачиваться, 
льстить, а то и просто воровать. Государ
ство подрывает саму основу, свою опору, 
обрекая молодые семьи на распад и 
гибель в условиях дикого рынка..."

Бездомными не рождаются. Ими ста
новятся. Чаще всего и по воле руководи
телей, безответственных ведомственных 
чиновников. История, случившаяся в лес
ном поселке Батурино Асиновского райо
на, страшна своей банальностью, бытовым 
беспределом. Почти 70-летний фронтовик 
Дмитрий ПосФирьевин Сергеев 44 года 
отработал в лесной промышленности. Он 
- ветеран Ланского леспромхоза. Жил 
десятки лет, как пишет, в "казенных 
домах, на вахтах участков. Терпел лише
ния, холод, неудобства..."

Хотел на старости лет пожить по-чело
вечески и купил в Батурино домик со 
стайкой и усадьбой. Попросил помощи у 
директора леспромхоза А. С. Юзвюка и в 
объединении "Томлеспром", куда обра
тился с просьбой: пристроить к домику 
три стены и подремонтировать его. И что 
же! Взяли да и столкнули бульдозером 
избушку вместе со стайкой в центр огоро
да. Расчистили место для нового дома.

(Окончание на 3-й стр).
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Из областного Ф онда социальной 

поддержки населения постоянно выде- 
ляются средства для оказания помощи 
малообеспеченным инвалидам, постра
давшим. Например, три миллиона руб
лей направлены на то, чтобы провести 
клинчко-диагностическое обследование 
и лечение этой категории нуждающихся 
на базе медицинского теплохода "Кар
диолог". Заключен договор с областной 
клинической больницей на оказание до
полнительной медицинской помощи. 
Предполагается провести профилактику 
и лечение основных инфекционных за
болеваний с использованием современ
ных методов. Еще один договор - с 
реабилитационным центром ветеранов 
Афганистана - на передачу медицинско
го спецоборудования для поддержания 
з д о р о в ь я  во и н о  в -и н т е р н а ц и о  нали- 
стов.

Утверж дены и мероприятия соци

альной поддержки для тех, кто проживает в 
районах, прилегающих к зоне аварии на 
Сибхимкомбинате, Ими предусмотрены и до
тации на питание больным детям' (сахарным 
диабетом, онкологическими заболеваниями), 
и организация сбалансированного питания 
для беременных женщин на базе стациона
ров, и консультации высококвалифицирован
ных сп е ц и а л и сто в , и п утев ки  для 
детей-инвалидов, и многие другие ме
ры.

Есть и такая строка: "Программа "Со
циальные цели".Это дотации на приобре
тение одежды и обуви для малоимущего 
населения и семей с детьми; на протези
рование зубов, доплаты за коммунальные 
услуги.

Наиболее пострадавшими поселками 
признаны: Георгиевка, Самусь, Каракозо
ве, Черная Речка, Орловка. В зону близ
лежащих к району аварии включены также 
Копылово, Кузовлево, Итатка, Светлый.

ч

А г р а р н ы й  с е к т о р ЗАКАЗ ПРИНЯТ,
но к о н т р а к т ы  на продукцию р а с т е н и е в о д с т в а  

еще п р е д с т о и т  з а к л ю ч и т ь
"Заказ евлу Что! Сколько? Почем?" - ж 

корреспонденции под таким заголовком, 
опубликованной в начале марта, "Красное 
знамя" рассказало о том, как администрация 
области намерена нынче строить отношения 
с сельскими товаропроизводителями в части 
закупок у них производственной продукции. 
Власть предложила селу областной заказ в 
объемах, примерно соответствующих про-

- Государственные закупки 
(а нынче большую их часть как 
раз и составит областной заказ) 
- не единственный канал, по 
которому сельские товаропро
изводители реализуют произве
денную  ими продукцию . 
Однако пока по многим пока
зателям он остается главным. 
Тут сказываются и традиции, и 
сложившиеся связи, а главное - 
экономический интерес. Ведь 
дотации на продукцию выпла
чиваются именно в том случае, 
когда она поставляется в госу
дарственные ресурсы.

Кстати, ставки дотации во 
втором квартале возросли: на 
молоко - до 40-55 рублей за 
килограмм (в зависимости от 
зоны, к которой отнесен тот 
или иной район), на крупный 
рогатый скот, свиней, птицу - 
до 35-57, 70-82 рублей за кило
грамм живой массы. За каждый 
десяток проданных яиц допла
чивается 33-41 рубль. Своя, бо
лее высокая ставка дотации на 
свиней, реализуемых животно
водческими комплексами.

Отношения между произво
дителями продукции и загото
вителями обязательно
оформляются контрактом. Так 
вот скота и птицы) законтракто
вано даже больше того, что 
предусматривает областной за
каз. В мае приближалась к 
запланированной цифра объе
ма законтрактованного молока. 
Более чем в полтора раза был 
превзойден первоначально пла
нировавшийся объем законт
рактованных закупок яиц.

В январе-мае скота и птицы 
(в живой массе) закуплено 
17146 тонн, молока - 58799
тонн, яиц - почти 105 млн.штук.

. Полугодовой объем областного 
заказа по скоту и птице за пять 
месяцев выполнен на 105 про
центов, по закупкам яиц - на 
125. Отстают закупки молока - 
66 процентов от полугодовой 
наметки.

В числе поставщиков в об
ластной заказ могут быть все 
категории хозяйств. Крупные - 
колхозы, совхозы, новые фор
мирования на их базе. А также 
фермерские, личные подсоб
ные хозяйства. Основной объем 
законтрактованной продукции и 
ее реальных поставок прихо
дится на крупные хозяйства. 
Крестьянские за пять месяцев 
продали в государственные ре
сурсы 476 тонн молока и 114 
тонн скота и птицы, что состав
ляет доли процента от общего 
объема закупок.

Соответственно крупные хо
зяйства получили и основную 
часть дотации. Всего ее сель
ским товаропроизводителям с 
начала года выплачено почти 3 
млрд.рублей. К сожалению, в 
нынешних условиях даже такая 
сумма не позволяет вести жи
вотноводство с выгодой - за
траты растут еще более  
высокими темпами. Нельзя, од
нако, не сказать, что сумма 
дотаций могла бы быть больше. 
Но для этого должно было 
быть выше качество продавае
мого хозяйствами сырья. Име
ются в виду жирность и 
сортность молока, упитанность 
скота и птицы, категорийность 
яиц. Проблема качества остает
ся крайне актуальной.

Таким образом, областной 
заказ на животноводческую 
продукцию селом принят. Вы
полняется же, как видим, с

зарубежных атомных элек
тростанций, электрическая 
и тепловая энергия, хими
ческие вещества с уникаль
ными свойствами, товары 
народного потребления.

Мы далеки от утверж
дения, что деятельность 
Сибирского химического 
комбината абсолютно без
вредна для окружающей 
среды, ибо такая постанов
ка вопроса некорректна.

шлогодним фактическим, прошедшим по 
строке "государственные закупки".

Принят ли заказ крестьянами? Как он 
выполняется? На эти вопросы наш корреспон
дент попросил ответить начальника областной 
государственной инспекции по заготовкам и 
качеству сельскохозяйственной продукции Н. 
В. САМОСУДОВУ:

разной степенью успеха - про
изводство и продажа молока 
отстают. Можно отметить, что 
процент отставания примерно 
одинаков во всех районах, это 
говорит о том, что молочное 
животноводство повсеместно 
переживает серьезные трудно
сти.

Что касается продукции 
растениеводства, то заключе
ние контрактов на нее продол
жается. К 20 мая они были 
заключены на поставку овощей 
в объеме, равном 82 процен
там областного заказа. По по
ставкам картофеля - на 16 
процентов объема, зерна - на 
13. Последние две цифры выше 
прошлогодних, тем не менее 
они далеки от предусмотрен
ных областным заказом.

29 мая вступил в силу Закон 
"О зерне". Согласно ему госу
дарство берет обязательство 
возвратить производителям 
зерна практически треть затрат 
(с учетом инфляции), к тому 
же вернуть половину затрат на 
приобретение зерноуборочной 
техники. Устанавливается ииж 
ний гарантированный уровень 
закупочных цен на зерно, в 
нынешнем году он составит 30 
тысяч рублей за тонну. Гаран
тируется авансовая оплата не 
менее 40 процентов стоимости 
законтрактованного объема 
поставок зерна. Все это может 
стать стимулом для заключения 
контрактов на поставки зерна в 
счет областного заказа. Если, 
разумеется, и тут растущие за
траты не смажут привлекатель
ность предусмотренных в 
Законе мер поддержки.

Р Е З В Ы Ч А Й Н О  
тревожная обще- 
ственно-политиче 

ская и моральная ситуация, 
сложившаяся вокруг Сибир
ского химического комби
ната, заставляет нас 
выступать с настоящим об
ращением.

В последние годы я от
дельных средствах массо
вой информации общест
венно-политическими дви
жениями, некоторыми офи
циальными лицами из 
властных структур развер
нута и в возрастающей сте
пени усиливается кампания, 
направленная на дискреди
тацию деятельности комби
ната, целенаправленно  
формируется обществен
ное мнение о бесполезно
сти и даже вредности его 
существования, среди насе
ления насаждается радио
ф обия, измышляется
информация о якобы при
вилегированной материаль
ной и социальной  
обеспеченности сотрудни
ков комбината, администра
тивными мерами
ущемляются экономиче
ские интересы нашего 
предприятия.

В связи с этим считаем 
необходимым напомнить, 
что Сибирский химический 
комбинат был создан для 
решения жизненно важных 
для государства задач 
обеспечения его обороно
способности, и вот уже 40 
лет эти задачи комбинат 
выполняет ответственно и 
добросовестно. За это вре
мя создан уникальный в 
мировой практике комп
лекс наукоемких, техноло
гически сложных произ
водств ядерно-топливного 
цикла, накоплен высокий 
научно-технический и кад
ровый потенциал, развита 
необходимая инфраструк
тура. Параллельно с освое
нием и совершенствовани
ем основных технологий на 
комбинате постоянно уде
ляется такое же большое 
внимание обеспечению  
безопасных условий труда 
персонала, снижению вред
ного экологического влия
ния производственной  
деятельности на окружаю
щую среду. В настоящее 
время осуществляется кон
версия производства на вы
пуск граж данской
продукции. Достаточно ска
зать, что сейчас доля обо
ронной продукции в 
производственной програм
ме комбината составляет 
лишь 15 процентов, а ос
новными видами продукции 
являются обогащенный  
уран для отечествемнч:» и

З А Г Р А Н П А С П О Р Т  -  
П О Н А  П О  С Т А Р О Й  Ф О Р М Е

8<?ртовныи Соне» РФ приквл постановлен и* 
о продлении лереходти-о периода, пр* 
ром пд«<>врве.*«:ИР старым ч новы*
порядок оформле»»* «МЕЗД8 з« гоаииц* до 1 
ИЮНЯ 1994 года,

Напомним. «го до ттого действовало поло- 
жени*, по которому t  1 марта «,» выпуск* 
общеграждански» зегранпаспарто* riepeu.ua * 
нсчаючительмое ««дени* орган сп» «иутренм их 
дед, практика * условиях неготовности М8Д
выполнить S полкам объем* поставленные пе 
ред ним задами создала серьезные 'рудиосчн в 
оформлении срочных выездов *  нанесла серь 
«зный матеоиальныи « моральный ущерб .рос- 
списком дедовым кругам Э ю  отмегил 
эамесгигель министра иностранных дел РФ Б<> 
рис Пастухов. РИА

тепловых электростанции в 
окружающую среду, за
грязняют ее неизмеримо 
больше, чем выбросы атом
ных источников электро
энергии. Сюда же следует 
добавить присущие ТЭС вы
бросы огромного количест
ва пыли и золы, сернистого 
газа, окислов азота, канце
рогенных и других вредных 
веществ. Следствия дейст
вия ТЭС - это губительные

«ПРОСИМ СОЗДАТЬ
комиссию...»

УЧАСТНИКИ 2-Й НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 
СИБИРСКОГО ХИМИЧЕСКОГО КОМБИНАТА ОБРАЩАЮТСЯ 

К ПРАВИТЕЛЬСТВУ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
И К АДМИНИСТРАЦИИ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ

Человек всегда эксплуати
ровал природу для своих 
нужд - почву, сырье, фло
ру, фауну, - и это объек
тивно является условием 
развития цивилизации. Речь 
может идти лишь о норми
ровании допустимого без
опасного уровня воздей
ствия и соответствии факти
ческого влияния установ
ленным, научно обоснован
ным нормам.

Такие нормы для атом
ной промышленности суще
ствуют во всем мире, и 
Сибирский химический 
комбинат руководствуется 
ими при оценке своего за
грязняющего воздействия 
-на окружающую среду. 
Объективные показатели 
этого воздействия, накоп
ленные за 40 лет работы 
комбината, однозначно сви
детельствуют, что оно пол
ностью со ответствует  
самым жестким установлен
ным критериям, в том чис
ле и по радиоактивному 
загрязнению.

Противникам развития 
атомной энергетики, связы
вающим технический про
гресс, в том числе и в 
Томском регионе, со стро
ительством тепловых элект
ростанций (ТЭС), небеспо
лезно еще раз напомнить 
известный факт, что радио
активные вещества природ
ного происхож дения, 
содержащиеся в горючих 
ископаемых и выбрасывае
мые при сжигании в топках

Wm щ т щ

для природы кислотные 
дожди, это развитие парни
кового эффекта на Земле, 
это . тепловое загрязнение 
водного бассейна, это дру
гие, далеко не изученные, 
вредные для окружающей 
среды воздействия.

Не можем умолчать об 
аварии, происшедшей 6 ап
реля на радиохимическом 
заводе комбината и вызвав
шей новую волну психоло
гической  атаки на 
комбинат. Авария может 
случиться в любой отрасли, 
на любом предприятии, и 
мировая практика, к сожа
лению, слишком богата то
му подтверж дениям и. 
Хотим лишь обратить вни
мание, что технические ре
ш ения, залож енны е в 
технологию, на которой 
случилось ЧП. позволили 
свести к минимуму после
довавшее загрязнение ок
руж аю щ ей среды  и 
воздействие радиационного 
выброса на население. Мы, 
безусловно, сделаем из 
происшедшего выводы и 
примем исчерпывающие 
меры к недопущению по
добных инцидентов впредь.

Опасно ли атомное про
изводство по своей сути? 
Однозначно - да! Ибо оно 
использует сложнейшие 
технологии и оборудова
ние, эксплуатация которых 
требует величайшей ответ
ственности и дисциплины 
персонала. В нем, как, по
жалуй, нигде больше, вели-

П о л и т и к а

ка роль человеческого  
фактора. Поэтому опера
тор, инженер, ученый, уп
равляющие ли процессами 
или создающие их, должны 
быть освобождены от раз
вернутого против них мо
рального террора, они 
должны быть уверены, что 
их нелегкий труд нужен 
обществу, что он адекватно 
оценивается и морально, и 
материально.

А придаст ли ответст
венности и дисциплиниро
ванности оператору, 
управляющему ядерным 
реактором, ежедневно вну
шаемая ему газетами, ра
дио и телевидением мысль, 
что он, как работник СХк, 
- преступник против чело
вечества? А разве это нор
мально, когда слесарь, 
обслуживающий точнейшее 
оборудование в раздели
тельно-изотопном произ
водстве СХК, получает 
зарплату в 1,5 - 2 раза 
меньше, чем слесарь-сан
техник в жилищно-комму
нальном хозяйстве, а 
персонал, производящий 
тепло- и электроэнергию 
для Томска на Сибирской 
АЭС, оплачивается в 2 - 2,5 
раза ниже персонала "Том
скэнерго"?

Мы считаем, что работ
ники комбината, выполняю
щие правительственные 
задания по обеспечению 
обороноспособности и эко
номического развития стра
ны, вправе потребовать 
государственных гарантий 
соблюдения своих граждан
ских прав на нормальные 
условия труда и социаль
ную защищенность.

Определяя обществен
но-политическую ситуацию, 
созданную вокруг деятель
ности СХК, как далее со
вершенно нетерпимую, и 
пользуясь своим граждан
ским правом, мы, участни
ки 2-й научно-технической 
конференции комбината, 
обращаемся к правительст
ву Российской Федерации и 
к администрации Томской 
области с просьбой создать 
комиссию из независимых 
компетентных экспертов 
(при необходимости с при
влечением иностранных 
специалистов) и провести 
тщательное, объективное 
обследование влияния Си
бирского химического ком
бината на окружающую 
среду. Результаты этого об 
следования должны послу
жить экологическим и 
экономическим обоснова
нием дальнейшего сущест
вования и развития  
комбината.

БЛИЖЕ
К ФРАНЦУЗСКОМУ ВАРИАНТУ

М ежду прочим

П Р И В Ы Ч Н О Е  ЧУ ДО
Один мужичок наш. рас

сказывали мне, побывал в 
Америке чтобы конкретно 
вникнут* в тамошнее фер
мерство. а вернулся оттуда

очень скучный.
Ничего, говорит, осо

бенного, мы работать не 
хуже умеем

Ну как же - ничего, если

у них вон какой завал все
возможных продуктов - се
бе хватает, еще и по всему 
миру распихивают!

Разговорился постепен
но практикант-путешествен
ник, и картина
мало-мальски прояснилась. 
Главная причина успехов 
американских крестьян, 
оказывается, в том, что они, 
американские крестьяне, 
пьют не меньше наших, но 
никогда не опохмеляются. 
Представляете!.. Вот закон
чился рабочий день, соби
раются тамошние мужики в 
обязательном порядке я 
одном месте - "сапун" на
зывается, - собираются, хля
бают кто джин, кто виски, в 
кого сколько влезет. А на
завтра, даже пробку не 
нюхнувши, хоть и мучаются, 
конечно, головами, кофейку 
или соку апельсинового с 
бутербродом заглотнув, 
опять отправляются, как ми
ленькие, вкалывать... Росси
янину такой автоматизм 
понять выше сил.

Хотя, говорит, кое-что 
понять можно.

Американец, даже если 
голова у него трещит с 
лохмельв, на работу идет с 
радостью, потому что ника
ких производственных не
приятностей не ожидается. 
Никаких дефицитов. Ника
ких срывов поставок. Ника
ких неясностей в сбыта. Да 
чего ж в таких условиях не 
работать! Чего ж не позво
лять себе ежевечерне рас

слабляться до упора!
У нас как! С ясной го

ловой бывает тошно на ра
боту тащиться, а уж с 
больной и подавно. Этого - 
нет, то - не светит вообще, 
третье - вилами на воде 
писано, и так далее, и тому 
подобное, до бесконечно
сти.

И совершается, вот что 
характерно, привычное для 
нас и совершенно непонят
ное иноземцу чудо. В таком 
кавардаке, в такой растащи- 
ловке россиянину нет-нет 
да и удается начатое дело 
довести до конца! Между 
тем тот же американский 
мужик на российской почве 
к концу первого же дня 
офонарел бы.

И все-таки неужели 
столь колоссальное значе
ние имеет добровольный 
отказ от опохмелки! Да, 
горячо утверждал практи
кант-путешественник, имен
но - колоссальное. Иначе 
ихняя хваленая система 
враз развалится. Нельзя, го
ворит, в хмельном состоя
нии управлять автоматикой, 
компьютерами и прочей ки
бернетикой.

У нас как! Схватил му
жик лопату, подцепил вилы, 
помахал кувалдой - через 
час, а может, и пораньше 
голова проясняется, можно 
начинать кумекать насчет 
поиска путей в светлое за
втра. От сегодняшнего дня, 
кроме очередной мороки, 
ничего ожидать не прихо
дится.

Недавно наш глубоко
уважаемый Борис Николае
вич со скупой улыбкой

признал публично, что, 
мол, те его запомнившиеся 
народу слова, ну про 
"лечь на рельсы", как бы 
это выразиться, были фигу
ральными, что пи. Митинг, 
дескать, тогда был, а в 
митинговой запалке, сами 
понимаете... Понимаем, ра
зумеется, понимаем. То ми
тинг, то съезд, то принятие 
Конституции. Надежды так 
и увеличиваются, так и рас
тут.

Между прочим, практи
кант-путешественник с гор
достью отметил, что наш 
брат, россиянин, куда выше 
политически, чем америка
нец. Тот в своем постоян
ном салуне о чем говорит! 
О бейсболе, о долларах, о 
новой машине, о жене, на
конец. Впрочем, у них и 
партий то раз-два и обчел
ся, не то что у нас. И 
телевизоры постоянно на 
что-нибудь развлекатель
ное настроены, легонькое и 
веселое. Американцы, кста
ти, очень удивляются, что 
мы почти ежедневно смот
рим ихние боевики, заква
шенные на порнухе. Кто, 
спрашивают, вас заставля
ет!..

Что, в общем, получает
ся! Ох, опасно нашего бра
та, хоть сельхозника, хоть 
промышленника, в ту иде
альную систему, где не 
опохмеляются, единым ма
хом перемещать. Напорта
чим чего-нибудь.

Надо бы что-то свое 
придумать. А вот - что!

Валерий ВЕРЮТИН.
Фото

Александра ВАСИЛЬЕВА.

"С точки зрения идеального 
варианта, бесспорно, хотелось 
бы иметь федерацию с равными 
субъектами. Но с точки зрения 
гех политических условий, кото
рые мы имеем на сегодняшний 
день, сделать это уже нереаль
но , - заявил корреспондентам 
РИА Александру Исаеву и Вла
димиру Маркову сопредседа
тель Республиканской партии 
России, народный депутат Вла
димир Лысенко, "Поэтому то, 
что закреплено в федеративном 
договоре, то есть определенные 
преимущества республик над 
краями и областями, должно 
сохраниться в новой Конститу
ции", - подчеркнул лидер РПР.

Лысенко убежден, что если 
пойти на выравнивание статуса 
субъектов федерации, это вызо
вет неадекватную реакцию со 
стороны республик Северного 
Кавказа, Башкортостана, не гово
ря уже о Чечне и Татарстане, 
которым, видимо, придется дать 
особый статус ради сохранения 
единого государства." Но в 
дальнейшем, - заметил он, - мы 
постепенно должны идти к пол
ному уравниванию в правах всех 
субъектов федерации". В целом, 
по словам лидера РПР, эта про
блема не может быть решена, 
пока экономическое положение 
России не стабилизируется, а 
федеральный центр не окрепнет 
и не начнет проводить твердую 
политику. В противном случае 
сепаратистские тенденции будут 
нарастать, и центру придется 
балансировать между федера
цией и конфедерацией, добавил 
Лысенко.

Касаясь системы Советов на
родных депутатов, он назвал ее 
тормозом для развития Россий
ской Федерации. Оданако, с его 
точки зрения, "нельзя распу
стить Советы немедленно, ибо 
такой шаг вызовет дестабилиза
цию и резкое обострение конф
ронтации в обществе". Поэтому, 
считает Лысенко, "нужно найти 
политический механизм эволю
ции или преобразования Сове
тов в соврем енны е
демократические структуры са
моуправления, и в то же время 
дать возможность депутатам 
найти свою нишу при уходе из 
этих Советов".

Что касается формы госу

дарственного устройства, считает 
один из лидеров парламентской 
коалиции депутат Алексей Сур
ков. "Россия будет ближе к 
французскому варианту, кото
рый впитал в себя элементы и 
президентской, и парламентской 
республики. Чисто президент
ская республика, как в США, на 
данном этапе у нас не получит
ся, но и к чисто парламентской 
мы не готовы, потому что у нас 
пока нет гражданского общества 
со сложившимся спектром пол
итических партий".

Сурков убежден, что "в бли
жайшее время проекту новой 
Конституции России несомненно 
быть. Но это будет Конституция 
не американского образца - "на 
века", а основной закон пере
ходного периода".

Если в ходе совещания будет 
достигнуто абсолютное согласие 
по документу, тогда, убежден 
Сурков, необходимо выбрать са
мый мягкий вариант принятия • 
обратиться к субъектам федера
ции для парафирования проек
та и затем обязательно вынести 
его на съезд народных депута
тов. "Нужно дать последний 
шанс съезду перед уходом с 
исторической сцены реабилити
ровать себя - принять документ 
будущей государственности Рос
сии, а поскольку он будет пара
фирован, принять его без 
обсуждений. Но если политика
ны на съезде опять попытаются 
навязать нам конфронтацию, то 
надо обращаться к народу - 
проводить референдум", - за
ключил Сурков.

Председатель Мособлсове- 
та Андрей Поляков " не пони
мает, когда ряд президентов 
республик Федерации прилетает 
на совещание в Москву на лич
ных самолетах, в то время как 
их бюджет на $0 процентов 
является дотационным”.

По его словам, республики 
Российской Федерации облада
ют существенными политически
ми преимущ ествами. Имея 
примерно 12-1$ процентов насе
ления, они претендуют на "пол
итический пакет акций" в 
верхней палате парламента - 
Федеральном собрании. "Все 
субъекты федерации должны 
обладать равными правами”, - 
убежден Поляков. (РИА).

П р о ф с о ю з ы

ТЕРП ЕН ИЕ 
НА ИСХОДЕ

СОСТОЯВШИЙСЯ НА ДНЯХ ПЛЕНУМ 
ОБКОМА ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ 
ЛЕСНЫХ ОТРАСЛЕЙ ИЗБРАЛ ЗАБАСТО
ВОЧНЫЙ КОМИТЕТ. ЕМУ ПОРУЧЕНО 
СЛЕДИТЬ ЗА ХОДОМ ВЫПОЛНЕНИЯ 
ТРЕБОВАНИЙ НАПРАВЛЕННЫХ В АДРЕС 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА, ПРАВИТЕЛЬСТВА 
И ОБЛАСТНОЙ АДМИНИСТРАЦИИ. В 
СЛУЧАЕ ИХ НЕВЫПОЛНЕНИЯ ДО 4 
ИЮЛЯ (СТОЛЬКО ВРЕМЕНИ ПРЕДУС
МОТРЕНО ЗАКОНОМ "О ПОРЯДКЕ РАЗ
РЕШЕНИЯ КОЛЛЕКТИВНЫХ ТРУДОВЫХ 
СПОРОВ") ЗАБАСТОВОЧНЫЙ КОМИТЕТ 
ОСТАВЛЯЕТ ЗА СОБОЙ ПРАВО ПО ПРИ
МЕРУ КРАСНОЯРСКА ОБЪЯВИТЬ ЛЮ
БУЮ АКЦИЮ ПРОТЕСТА.

К такому решению участники плену
ма пришли не случайно. Всегда выдер
жанные, внешне спокойные директора, 
профсоюзные работники лесных пред
приятий на сей раз выплескивали свои 
эмоции через край. Как сообщил пред
седатель обкома профсоюза А. К. Алек
сеев, заготовка древесины а первом 
квартале сократилась на 30 процентов. 
Уменьшилось и производство пиломате
риалов, древесных плит (20 и 30 процен
тов). Разумеется, это сказалось на 
уровне заработной платы лесозаготови
телей и деревообработчиков. В первом 
квартале средняя заработная плата по 
отрасли составила всего 16-18 тысяч 
рублей, и это с учетом всех северных 
надбавок и коэффициентов. А у работ
ников некоторых госучреждений она до
ходит до 60-70 тысяч рублей.

13 условиях рынка желание работода
теля получить ках можно больше прибы
ли будет, хотим мы этого или нет, 
преобладать над интересами работаю
щих. Регулирующим документом как раз 
и является коллективный договор. Одна
ко отношение к нему не у всех одина
ковое. До сих пор не приняли 
колдоговор на Томском ремонтно-меха
ническом заводе, в Асиновском лесп
р ом хозе, акционерном общ естве  
"Орехово" (бывший Ореховский лесо
комбинат), кооперативе "Железобетон" 
и других. Этот процесс осложнился в 
акционерных обществах. Изменились 
подходы к защите социально-экономиче
ских интересов со стороны некоторых 
руководителей. Возникает дилемма: ку
да расходовать полученную прибыль! На 
оплату дивидендов или на предоставле
ние льгот работникам акционерного об
щества?

Численность работающих в отрасли 
сократилась, но ненамного, всего на 
тысячу человек. Руководители делают 
все возможное, чтобы сохранить трудо
вые коллективы. На Томском заводе 
ДСП пущен дополнительный цех по 
изготовлению стружки. В Первомайском 
леспромхозе открыли новую столярную 
мастерскую. Тогурский ЛПК отказался от 
услуг привлеченных работников. Там же 
завершается строительство небольшого 
кирпичного завода. Но запасы леса ис
тощаются.

Тяжел труд лесозаготовителя. Но 
полностью свернута система рабочего 
снабжения. Закрыто большинство столо
вых в лесных поселках. Не балуют 
горячим питанием и тех, кто работает в 
лесу.

Самое большое число несчастных 
случаев приходится на управление леса
ми, Погибло 7 человек, из них 4 во 
время работы на транспорте. Руководи 
тели отвернулись от решения вопросов 
безопасности труда. Ссылаются на объ
ективные трудности. Предприятия отрас
ли на 60 процентов сократили закупку 
индивидуальных средств защиты.

В сложном положении находится со
циально-культурная сфера лесных посел
ков. Все, что ранее строилось  
специально для лесников - аэропорты, 
магазины, дороги, - в полном запусте
нии. Редко кто строит собственное 
жилье. Предприятия всячески стараются 
избавиться от своих социальных объек
тов, так как они не приносят прибыль. 
Лишь немногие выделяют еще на их 
поддержание средства (Сайгинский ЛПХ, 
Тогурский, Томский ЛПК). Из-за отсутст
вия средств распущены десятки творче
ских коллективов. Разрушается система 
оздоровления детей и подростков.

На тяжелое положение, в котором 
сегодня оказалась лесная отрасль, в 
немалой степени влияет налоговая пол
итика. По образному выражению одного 
из выступающих, "лесные предприятия 
обложили налогами, как волков, со всех 
сторон". Обирают все, кто может. Даже 
управление лесами за каждое срублен
ное дерево берет с лесозаготовителей 
так называемую "попенную плату".

Не идут в зачет и средства, которые 
лесосплавные и лесодобывающие пред
приятия тратят на содержание местных 
дорог. 90 процентов полученной при
были уходит на уплату всевозможных 
налогов. На развитие и оплату труда 
остается совсем ничего. До сих пор не 
продуман механизм возмещения затрат 
на выплаты по льготам для лиц, работа
ющих и проживающих в районах Край
него Севера и приравненных к ним 
местностях. Чего' стоит только поездка 
жителей лесных поселков в районную 
или областную больницы.

Лесозаготовители терпят убытки из- 
за аварии на СХК. Потребители растор
гают контракты, отказываются от 
продукции. Людей не устраивает доволь
но расплывчатое заключение комиссии, 
проведшей обследование лесных масси
вов на радиоактивное загрязнение. Рабо
чие хотят более четко знать, насколько 
безопасен их труд на заготовке леса.

Немало претензий выступающие вы
сказывали в адрес Рослеспрома, больше 
занятого созданием новых структур уп
равления.

Н. КОРОЛЕВА.
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« Б Е З Д О М Н Ы Е !
СКОЛЬКО ГОРЕЧИ В ЭТОМ СЛОВЕ»

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Начали строить с размахом, со стайкой. А потом все 
увезли и продали, как только леспромхоз перешел в другое 
ведомство. "Слишком поздно я понял это, - горюет Д. П. 
Сергеев. - А обращаться в "Томлеспром" было уже поздно. 
Обращался к главе администрации поселка, депутату обла
стного Совета - бесполезно. Или не хочет, или не может 
сдвинуть дело с мертвой точки. Прошу вас, взбудоражьте у 
них совесть, если она еще осталась. Сколько скитаться по 
углам..."

"Обороните, люди добрые!" - взмолилась в своем 
письме 74-летняя Е. М. Мельникова с ул. Розы Люксембург, 
6, кв. 5, обращаясь с великой просьбой к властям, милиции 
спасти ее от "пьяниц-тунеядцев, от родной дочери, которая 
с сожителем теснит мать, совсем не дает жить, оставив в 
преклонные годы без своего угла".

"Где же мне теперь умирать? В подвале, под забором? 
Богом прошу вас: помогите старому человеку закрыть глаза 
в своей трудовой квартире..."

Вы скажете: какое отношение имеет последняя история 
к происходящим политическим изменениям в обществе? Да 
самое прямое. Спаивание населения России стало целенап
равленной государственной политикой. Поэтому тысячи и 
тысячи подобных притонов словно бы и не замечают...

Рассказанные горестные истории - производные продол
жающегося действия разрушительных реформ. Можно ли 
было предвидеть эти и многие другие тяжкие последствия 
поспешного "прощания с социализмом"? Безусловно. Если 
не отбрасывать чохом, как ненужные, социальные завоева
ния недавнего прошлого. Те же американцы, на которых так 
угодливо озираются правительственные чиновники, ценили 
наши достижения в области бесплатного обучения, медици
ны, развития науки... Так или иначе, но системно рещалась 
и квартирная проблема. Не без натуги и издержек, но с 
известным эффектом. Хотя только в областном центре в 
очереди на жилье стояло почти 60 тысяч семей и 
отдельных граждан.

В последние годы она сильно поредела. Ждать стало 
нечего. К тому же с капитанского мостика все чаще кричат: 
"Спасение утопающих - дело рук самих утопающих!" 
Удобное обоснование не делать, не думать, не решать. Но 
они, молодые, готовы откликнуться, протянуть руку взаимо- 
сотрудничества, как предлагает М. М. Ефремова из Чажем- 
то. А где ответное рукопожатие? Хотя бы на уровне области.

Владимир ФЕДОРОВ, 
заведующий отделом писем.

X \

В з г л я д  
с У к р а и н ы

Б Р А Щ А Ю С Ь  к 
вам, моим детям 
и внукам, прожи

вающим в России. Основыва
ясь на своем жизненном 
опыте, хочу предостеречь 
вас от слепой веры в "вождя 
и учителя". Сталин тоже на
чал свое единоличное гос
подство с уничтожения  
оппозиции. Но для ее нейт
рализации ему потребова
лось во что бы то ни стало 
скомпрометировать в глазах 
народа всех своих потен
циальных противников, на
строить против них, а затем 
и расправиться. Поэтому мне 
делается не по себе, когда 
Отто Лацис, ничтоже сумня- 
шеся, призывает Б. Н. Ельци
на со страниц "Известий"
"действовать более реши
тельно", так как за него 
проголосовал народ. Словно 
бы уже и забыл, как народ, 
одурманенный сталинской 
пропагандой, требовал казни 
Бухарина, расправы над оп
позицией.

Зачем же вызывать се
годня ненависть к любой 
представительной власти, Со
ветам и советской власти во
обще, а также ко всем 
противникам дикой капита
лизации: к нынешним ком
мунистам, социалистам, 
директорском у корпусу, 
просто честным людям, по
нимающим, к чему приведет 
спекуляция, землей и недви
жимостью. Для этого нас и 
запугивают якобы иеизбеж

А д р ^ с  с о ц и а л ь н о й  б е д ы

ными репрессиями и тотали 
тарным режимом, если Ель
цина отстранят от власти.

До побойтесь Бога. 
Именно Ельцин со своей ко
мандой создали жесточай-

КАКУЮ  
СВОБОДУ 

НАМ ДАЛИ
шии режим экономических 
репрессий. Нас всех засади
ли в неоГУЛАГ, сделав невы
ездными, подняв цены на 
билеты на транспорте до не

доступного для трудящихся 
уровня, таможенными барье 
рами разорвали родственные 
связи: веДь даже посылку
внуку в Россию отправить 
стало почти невозможно, так 
как стоимость пересылки 
превосходит вложенное в 
нее. Это ли не лишение 
свободы трудящихся, в то 
время как власть предержа
щие осуществляют бесчис
ленные вояжи во все точки
планеты?

щее внуков на Украине и в 
России. У детей будущее ис
коверкано уже сегодня, а 
что будет после десятилетий 
разрухи? Мы еще держимся 
нравственным капиталом  
прошлого, где нажива не бы
ла культом жизни. Неужели 
детям и внукам нашим при
дется хитрить, мелко обма
нывать, приспосабливаться, 
брать и давать взятки, пото
му что честным трудом в 
аморальном обществе не 
прожить?

Ельцин сказал недавно, 
что молодежь, вкусившая от 
плода свободы, не захочет 
вернуться в прошлое. А ка
кую свободу ей дали? Сво
боду от работы, свободу 
стоять с тряпками на базаре, 
спекулировать, воровать, 
свободу рэкета, проститу
ции? Свободу, которая раз
вращает юные души, и 
молодежь действительно не 
захочет терять ее, ибо раз
вращ енному бездельем  
очень трудно заставить себя 
работать. Какая страшная 
мина закладывается под на
ше будущее! И не дай Бог 
нам увидеть, как она взор
вется.

Л. СВАДЕБА, .
доцент кафедры физики 

Украинского института 
водного хозяйства, 

выпускница Томского 
государственного 

университета.
г. Ровно.

Мне тревожно за буду-

Доро
га. боимся эй жизнь 
пассажиров, Но ведь по ней

возе- д«*ей 9 дас«*бн, 
ходе- яегиоиыв, грузовые 
МВЙЙДНД* и автобусы Ди
ректор совхоз* обещав» 
гючпкигь дор.хТ> И 
трятйй год-

«. СМИРНОВА.
ШчасТнйца великой

' • Отечественной воины..

Д е н ь  П о б е д ы  п р и б л и ж а л и , к а к  м о г л и

ОТ  К А С Т О Р Н О И  ДО П И Л А У
Вместо с друзьями-ровесниками, 

18-летними парнишками из деревни 
Екимово Кожевниковского района, 
меня призвали в декабре 1941 года в 
армию. Три месяца нас готовили в 
Томске, а в марте 1942 года состоя
лось боевое крещение под станцией 
Касторной. Трудно нам тогда при
шлось. По пять немецких атак в день 
отбивали. Враг шел лавиной: сбрасы- 
в.ал огромное количество бомб, на
правлял колонны танков. В этих 
жестоких боях наша часть была окру
жена немцами.

Но и в кольце врагов командир 
Могилевский уговаривал нас не раз
бегаться, вселял уверенность, что мы 
все равно прорвбм блокаду. Мы над
еялись и готовились к прорыву, хотя 
делать это было неимоверно сложно. 
Немцы даже стрелять и бомбить 
перестали, обрекая на медленную 
голодную смерть. Мы питались щаве
лем и пили воду. На десятый день с 
боями прорвали кольцо и вышли на 
соединение со своими...

О Сталинграде и боях за него 
написано очень много. Немцы хотели 
взять город любой ценой и положили 
здесь полтора миллиона солдат и

офицеров. Но на любую силу нахо
дится сила. Мы победили заслуженно. 
Здесь я был тяжело ранен в первый 
раз. После лечения направили в пер
вый танковый механизированный кор
пус.

После боев за город Старая Русса 
попал под Курскую дугу. Такого тан
кового сражения не знала история 
войн. И, будем надеяться, не узнает 
больше никогда. Сопротивление не
мцев было сломлено. Мы пошли 
вперед. Наша 117-я бригада первой 
вступила в Унечу, за что ей присвоили 
звание Унеченской.

А сколько еще потом было боев, 
забыть которые невозможно! Под 
Витебском, Полоцком, Бобруйском, 
Смоленском, за освобождение Виль 
нюса, Каунаса, Шауляя... В боях под 
Ригой меня ранило второй раз. Вер
нулся в свою бригаду через месяц, 
догнав ее в Восточной Пруссии. И 
уже иностранные города, за которые 
мы вели бои, зазвучали непривычно 
для русского уха: Шибин, Тильзит,
Инстербург. Труднее всего пришлось 
под Кенигсбергом - городом-крепо
стью. Последние бои были за город 
Пилау. Здесь для меня кончилась

воина.
Потом еще два года служил в 

Кенигсберге. Всего воевал три года 
два месяца. Из них только четыре 
мог спать раздетым и на койке - в 
госпиталях. Остальное время провел 
на передовой, в окопах, землянках, 
блиндажах, на морозе и дожде, не 
снимая обмундирования. Но все вы
держали ради победы, ради защиты 
Отечества.

Домой вернулся 3 мая 1947 года, 
а 10 мая уже работал на колхозном 
поле. Так началась моя мирная тру
довая деятельность и продолжалась 
она десятки лет.

Имею шесть орденов и 13 меда
лей, множество благодарностей. Бое
вые благодарности хранятся в 
школьном музее.

Скоро 52-я годовщина начала Ве
ликой Отечественной войны. Хочу 
пожелать братьям-фронтовикам, вете
ранам, всем соотечественникам мира 
и благополучия в нашей многостра
дальной России.

И. БАРЫНЫЧ, 
ветеран войны и труда.

с. Кожевниково

П а м я т и  к о м п о з и т о р а

«.ЛАРЮ ТЕБЕ РАДОСТЬ СВОЮ...»
Завтра исполняется десять лет, как ушел 

из жизни замечательный томский компози- 
тор-песенник Владимир Федорович ЛАВРИ
НЕНКО. Всего себя он посвятил песне и хору 
Томского электролампового завода.

... Видимо, судьба рас
порядилась так, чтобы 
встретились два одаренных 
и одержимых народным 
творчеством человека - Е. 
А. Бабицкая и В. Ф. Лаври
ненко. Благодаря этому 
творческому союзу и со
дружеству расцвел талант 
их обоих в полную силу.

Еще студентом музы
кального училища Влади
мир Федорович пришел 
руководить хором электро
лампового завода, который 
возглавляла Евгения Аро
новна Бабицкая. Вскоре 
именно на ее стихи он 
написал свою знаменитую 
песню "К северу от Том
ска", принесшую ему славу

и признание компози
тора. И до конца дней 
своих работал он с хо
ром "Лампочки", лю
бил и оберегал его, 
получая взамен бесцен
ный дар - песни, при
умножавшие и его 
популярность, и извест
ность самобытного, не

повторимого творческого 
коллектива.

Да и как могло быть 
иначе: ведь почти каждое 
новое произведение ком
позитора впервые было ис
полнено этим хором. Затем 
песни разлетались по всей 
стране, их охотно включали 
в свой репертуар профес
сиональные коллективы, в 
том числе и знаменитый 
хор имени Пятницкого. 
Песни томского композито
ра с интересом слушали в 
Дании, Польше, Болгарии, 
на фестивалях. И всюду 
они неизменно получали 
высокую оценку.

Сейчас с высоты десяти

прошедших лет отчетливо 
видно, какое благотворное 
влияние оказал он на раз
витие хорового искусства в 
области. Его песни воспри
нимались, как эталон, зача
стую  недосягаем ы й. 
Томские коллективы счита
ли за честь их исполнять. А 
"Лампочка" гордилась и 
даже пела, что у нее "... 
композитор свой".

Песни Владимира Фе
доровича давали редкую 
возможность постоянно об
новлять репертуар, тем бо
лее что навеяны они были 
родными, томскими моти
вами. Писал их композитор 
чаще всего на стихи том
ских поэтов. Не случайно, 
видимо, его песням прису
щи трепетный лиризм, тем
перамент, задушевность, 
задор и величавость - те 
черты, которыми сибиряки 
обладают в полной мере.

При жизни Владимир 
Федорович опубликовал

несколько сборников своих 
песен. Широкое признание 
завоевали его песни "Лесо
рубы", "Песня о хлебе", 
"Песня о Сибири", "Песня 
о Стрежевом", "Зеленый 
горошек" и другие. Мно
гие томичи знают и помнят 
их.

В память о талантливом 
композиторе готовится к 
изданию еще один сбор
ник его песен. В него бу
дут включены и ранее 
неопубликованные песни. 
Читатель познакомится с 
такими замечательными 
песнями, как "Россия" на 
стихи Михаила Карбышева, 
"На Руси никогда не умол
кнут гармони" на слова А. 
Менькова, "Холодно в Си
бири или нет?" - Н. Гриба
чева, "Василек" на стихи Е. 
А. Бабицкой.

"... Дарю тебе песню 
свою". Этими словами из 
песни Владимира Федоро
вича назван один из его 
сборников. И он действи
тельно щедро дарил свои 
песни людям, вкладывая в 
них душу, теплоту сердца. 
Поэтому его песни продол
жают жить.

Л. МЕЗЕНЦЕВА.

Н а к о н к у р с  
” В р а ч - 9 3 ”

ЧУВСТВО
БЛАГОДАРНОСТИ

ДАЖЕ УДИВИТЕЛЬНО, КАК 
МНОГО В ТОМСКЕ И ОБЛАСТИ 
ХОРОШИХ ВРАЧЕЙ. И ВЫРАЗИТЬ 
ИМ ЧУВСТВО БЛАГОДАРНОСТИ 
СПЕШАТ НАШИ ЧИТАТЕЛИ. ПУБ
ЛИКУЕМ ОЧЕРЕДНУЮ ПОДБОРКУ 
ТАКИХ ОТЗЫВОВ.

"Пишу вам о врачах-терапевтах 
поликлиники N 4 и заведующей 
отделением Евгении Васильевне 
Зильберман, - начинает письмо то
мич В. И. Болдырев. Вот уже 
более 15 лет руководит она тера
певтическим отделением, сама ча
сто ведет прием . Своим  
уважительным, человечным отно
шением к больному Евгения Ва
сильевна заставляет отступить 
недуг.

Много там высокопрофессио
нальных врачей, таких, как Е. Б. 
Зарубина, О. В. Гуляева (несмотря 
на молодость) и других...

Пенсионерка с 52-летним ста 
жем работы Г. Р. Бакулина бого
творит врача-окулиста Эллу 
Петровну Запрягаеву из поликли
ники N 1. "Она лелеет своих 
больных, как родная мать, дает 
нам моральную поддержку, до
стойно носит звание заслуженного 
врача СССР..." И еще одного врача 
благодарит ветеран - Олега Вален
тиновича Насура из стоматологиче
ской поликлиники по ул. 
Красноармейской. "Считаю, что он 
заслуживает звания лучшего врача 
года и пожизненного уважения от 
больных. Пользовалась его услуга
ми три года и не жалею..."

А. И. Лузина из Томска-7 оби
жена за врачей своего города, где 
тоже много хороших, отзывчивых, 
чутких, добрых и внимательных, 
порядочных людей. "Назову хотя 
бы двоих из них - заведующего 
урологическим отделением С. Ю. 
Майорова и заведующую отделе
нием поликлиники А. И. Невскую. 
Помимо того, что они прекрасные 
специалисты, это еще и сердечные, 
замечательные люди. От их улыб
ки боль сама проходит..."

Хорошего врача помнят всю 
жизнь. Бывшая больная оперирова
лась у хирурга Евдокии Лазаревны 
Селиной еще в 1965 году, когда 
подобные сложные операции мог
ли успешно выполнять только в 
Москве и Ленинграде. Но Евдокия 
Лазаревна справилась с задачей и 
навсегда избавила от коварной бо
лезни.

Вторично воскресила к жизни 
больную врач-гинеколог Валентина 
Григорьевна Садакова. "Обе они 
заслуживают звания лучшего врача 
пожизненно".

Сельские жители нередко хва
лят свою областную больницу. Н. 
С. Кривопустова из села Мельнико
ва выражает огромную благодар
ность заведующей гастроэнтероло
гическим отделением Светлане 
Алексеевне Перегонцевой, леча
щему врачу Ирине Алексеевне 
Кузнецовой, медицинскому персо
налу: Тане Ребровой, Юлии Пету- 
ниной, Оле Ромашовой, Ле 
Шугалей..."
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Как только я зашел в Могочинскую сред
нюю школу имени А. С. Пушкина, сразу же 
услышал звуки баяна - это была мелодия 
старинной казачьей песни "Посею лебеду".

Не ожидал я увидеть и услышать целый 
фольклорный хор, состоящий из подростков 
12-13 лет. Ребятишки, одетые в яркие народ
ные костюмы, увлеченно, старательно отраба
тывали сложную манеру старинной пляски в 
сопровождении хорового и музыкального ак
компанемента.

Невольно захотелось поговорить с руково
дительницей коллектива. Ею оказалась Татьяна 
Николаевна БАХТИНА.
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-» Ч т о за ст а ви ло  вас, 
п р е п о д а в а т е л я  и с т о 
р и и ,  ст ат ь ф о ль к ло р и 
с т о м , п р о п а г а н д и р о 
ват ь эт о довольно редкое 
ны не искусст во?

Во-первых, народное 
творчество воплотило в себе 
подлинную эстетику, художест
венные вкусы. Это - достиже
ния не одного поколения, их 
надо сохранять и передавать в 
первозданном виде... Во-вто
рых, . кому, как не историку, 
очарованному искренностью, 
красотой фольклора, занимать
ся этим? Не зря еще Ломоно
сов говорил, что песня 
открытое сердце народа.

Фольклором я занимаюсь 
давно, около десяти лет: спер
ва сама училась петь, потом то, 
чему научилась в основном у 
пожилых женщин, стала пере
давать детям.

- Т а т ь ян а  Н и к о л а е в 
на , а по  к а к и м  п р и н ц и 
п а м  ф о р м и р у е т с я  
т во р ч ес к и й  к о л л е к т и в?
- Обычно я начинаю рабо

тать с целым классом, посте
пенно отбирается, складывает
ся ансамбль, в котором остают
ся дети, чьи души созвучны, 
как говорится, моей душе... Я 
сама становлюсь членом де
тского ансамбля, чтобы не ско
вывать чью -то натуру, 
наоборот, стараюсь раскрыть 
все лучшее, что есть в ребенке.

Увлеченными любителями 
фольклора стали Ваня Шухарт, 
Саша Рузич, Вика Антонова, 
Наташа Спиридойова, Ира Куп- 
реева, Женя Громов, Миша 
Гладких, Таня Панафидина, Оля 
Трифонова, другие ребята.

Всего же в школе четыре 
фольклорных коллектива, при
мерно по двадцать человек в 
каждом, от первоклассников до 
семиклассников.

- А  к а к о в а  п у б л и к а ,  
к о т о р о й  вы с у ч е н и к а м и  
д е м о н с т р и р у е т е  за м е 
чат ельное искусст во?
- Учащиеся нашей же шко

лы, их родители, вообще жите
ли поселка. С большой  
концертной программой высту
пали прямо в цехах Могочин- 
ского лесозавода, старинный 
русский обряд - колядование • 
показывали в Нарге.

Прием всегда исключитель
но теплый. Такие встречи до
ставляют радость и зрителям, 
и юным артистам.

Я постоянно чувствую пони
мание и поддержку со стороны 
родителей. Живем в трудное 
время, во всем нехватки, одна
ко в семейных бюджетах вы

краиваются возможности по
шить чудесные костюмы. Наде
емся, конечно, что появятся у 
нас спонсоры...

Считаю, что мне повезло: 
многого стоит, знаете ли, под
держка директора школы Ли
дии Алексеевны Самаркиной. 
Найдено взаимопонимание с 
классными руководителями... 
Вообще, надо особо отметить, 
педагогический коллектив у нас 
интересный, творческий, очень 
работоспособный.

В нашей школе часто про
ходят всевозможные семинары, 
приезжают целые делегации в 
школьный Пушкинский музей, 
который, по-моему, является 
жемчужиной не только Молча- 
новского района, но всей обла
сти. Всех встречаем радушно, 
гостеприимно... Так что в этой 
атмосфере творчества, друже
любия и я чувствую с'ебя уве
ренно, знаю, что и мои поиски 
полезны.

- М огочино  очень уда
л е н о  о т  б о л ьш и х  к у л ь 
т у р н ы х  ц е н т р о в . Н е  
разочаровы вает  л и  вас, 
Т а т ь я н а  Н и к о л а е в н а ,  
т о т  ф акт , чт о здесь вы 
и м е е т е  м е н ь ш у ю  в о з 
м ож ност ь п о к а зы ва т ь  
свою работ у, чем  и м е л и ,  
ж ивя в Н овосибирске?
- Нет, не разочаровывает. Я

- школьный учитель, из той 
категории, которые не задумы
ваются сильно, видят их работу 
или нет. Вообще я давно при
держиваюсь коммунарского 
девиза: "Все делать творчески
- иначе зачем?"

Я бываю счастлива, когда 
мне не мешают работать, дают 
возможность экспериментиро
вать, не подгоняют мою дея
тельность под определенный 
параграф. Ну а на известную 
раскрепощенность моего со
знания повлияли встречи, бесе
ды со знаменитыми педагога- 
ми-новаторами Шаталовым, 
Амонашвили, Ильиным, кото
рые приезжали в Новосибирск, 
делились со школьными учите
лями своими неординарными 
находками, приемами работы...

Когда человек работает не 
ради дела, которому призван 
служить, а ради внимания и 
похвалы лиц, пусть и высоко 
поднявшихся по службе, не
вольно начинается подлажива
ние под чьи-то вкусы, 
отвлечение от истинного назна
чения. Все это может увести в 
сторону, как в одной частушке 
поется: "Пела, пела песенки, 
да слетела с лесенки..."

Да, приходится много чи
тать, думать, быть интересной

именно для детей, приходится 
постоянно следить за устойчи
востью этого интереса, разно
образием репертуара.

- К а к  вы от носит есь  
к  р е л и ги и ?  Ведь част о с 
дет ьм и вам  п р и х о д и т с я  
в н и к а т ь  в обрядово -ре
л и г и о з н ы е  ф орм ы  р у с 
ского ф ольклора.

Вопрос сложный, одно
временно - простой... Мои ро 
дители окрестили меня в 
христианскую веру еще в мла
денческом возрасте, но никто 
специально моим религиозным 
воспитанием не занимался... 
Поздней, уже после окончания 
педагогического института, в 
котором господствовал науч
ный атеизм, я занялась само
стоятельным изучением основ 
христианства, буддизма, иуда
изма, секты кришнаитов, агни 
йоги (Живой Этики).

Я поняла, что истинно веру
ющего в то или иное Божество 
среди людей отыскать трудно, 
ибо истинная вера предполага
ет и повседневную жизнь - по 
законам религии... Лично мне 
очень хотелось бы в этой жиз
ни увидеть действительно свя
того человека, такого, каким 
был, например, Сергий Радо
нежский. Неужели на земле 
русской совсем перевелись по
добные подвижники?... Меня 
раздражает внешняя набож
ность, халтурное отправление 
религиозных обрядов даже в 
знаменитых храмах страны, где 
приходилось бывать.

...Вот с таким увлеченным, 
интересным человеком встре
тился я в Могочино. Мне очень 
захотелось побывать и на ве
черке, к которой Татьяна Нико
лаевна готовила отдельную 
программу.

Это был яркий, красочный 
фольклорный праздник - ниче
го подобного мне раньше ви
деть  не приходилось. 
Ребятишки так свободно и не
принужденно исполняли ста
ринные танцы, а Татьяна 
Николаевна, заводила всего ве
селья, была просто неописуема 
- в ярком костюме, красных 
сапожках, цветастом кашеми
ровом полушалке, повязанном 
на старинный манер, сама вме 
сте с детьми пела, состязалась 
в переплясе, участвовала в иг
рах. Так и казалось, что она 
излучает зажигательную энер
гию, от которой всем станови
лось радостно...

А. ОВЧИННИКОВ.
Молчановский район.

НА СНИМКЕ автора: Татья
на Николаевна Бахтина.

В Н Е Б Е - А В И А М О Д Е Л И  Ю Н Ы Х

Трудно проходили соревно
вания юных авиамоделистов 
г.Томска из-за погодных усло
вий. Порывистый ветер привел 
к поломке многие модели. Тем

не менее приятно, что около 
половины участников повысили 
свои спортивные разряды. Пер
вое командное место заняли 
ребята из Дворца творчества

юных (руководитель Н. Б, Его- 
poi). Призерами стали и две 
команды из областного центра 
научно-технического творчества 
учащихся "Перспектива" (руко
водители С. А. Иванов и О. Ф. 
Зиннер).

Абсолютным чемпионом по 
классу моделей Всемирной фе
дерации стал десятиклассник 
Д. Татаркин (ДТЮ). Среди 
младших школьников победил 
семиклассник С. Заиграев ( ОЦ 
"Перспектива”).

Многие годы такие сорев
нования проводились на лет
ном поле спортивного  
аэродрома за рекой Томь. По
строил его незабвенный энту
зиаст В. Шамов с единомыш
ленниками именно для воспи
тания молодежи. На этот раз 
руководство авиаспортклуба 
отказало провести соревнова
ния на своем аэродроме. О р
ганизаторы  соревнований  
благодарны директору совхоза 
"Воронинский" А. Я. Оксенге- 
ру, разрешившему полеты на 
одном из пока пустующих сво
их полей. Провели и финанси
ровали первенство Дворец 
творчества юных и городской 
совет ОСТО (пред. Ю. Р. Шлы- 
кович). Впереди областные со
ревнования.

НА СНИМКЕ В. КРОВЕЛЬ- 
ЩИКОВА: справа Д. Татаркин.

П огода
Сегодня переменная облач

ность, с прояснениями, места
ми небольшие кратковремен
ные дожди, грозы, ветер юго-

западный с переходом на севе
ро-западный, 7-12, при грозо
вых порывах 15-20 метров в 
секунду, температура 16-21, в 
Томске 18-20 градусов тепла.

18 и 19 июня ожидаются: 
переменная облачность, с про

яснениями, местами небольшие 
кратковременные дожди, гро
зы, ветер переменный, 5-10 
метров в секунду, температура 
ночью 5-10, днем 15-20 граду
сов тепла, 19-го на юго-западе 
области до плюс 25 градусов.
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Т е а т р !

На встречу Сев ерной Авроры
Путевые заметки о гастролях по Оби

............... ..... ............... .

РАВНЕНИЕ 
НА ФЛАГ?

Маленькая паника произош
ла в последний день перед 
отплытием. Теплоход "фести
вальный", на котором отправ
лялся на гастроли по области 
Томский драматический театр, 
не имеет флага! А без флага 
плавать нельзя. С этой ново
стью директор театра Алек
сандр Иванович Жеравин 
пришел с утра. И, конечно, 
главный художник Николай Ва
гин тут же нарисовал эскиз, 
заведующая костюмерным це
хом Клера Григорьева нашла 
подходящие кусочки ткани, а в 
цехе из них сшили отличный 
российский флаг. Подумали: хо
рошо, что первой по маршруту 
"Северного сияния" отправля
лась драма, потому что, к при
м еру, сим ф оническом у
оркестру справиться с такой 
проблемой было бы труднее.

Отплытие происходило в 
обстановке всеобщего ликова
ния.

Потом песни иссякли, напут
ствия, кинопленка и терпение 
провожающих тоже, а теплоход 
все елозил на прибрежной 
гальке и никак не мог от нее

оторваться. Когда же между 
нами и берегом появилась все 
расширяющаяся полоска воды и 
корабль развернулся "в проф
иль" к толпе на берегу, все 
увидели, что флага над кормой 
нет. Как, впрочем, его не было 
ни на одном из встреченных на 
протяжении пути до Стрежево- 
го плавсредстве. Не считая од
ного маленького намалеванного 
на хвостике "Ракеты”. Может 
быть, это теперь стало дурным 
тоном - ходить под флагом?

... И ЕЩЕ ПОЛДНИК!
С довольствием же на "Ф е

стивальном" все обстояло наи
лучшим образом. Во-первых, 
потому что к положенным су
точным некоторую сумму под
кинул Фонд имени народной 
артистки I. П. Лебедевой, во- 
вторых, потому что закупкой 
продовольствия и его потребле
нием ведал бригадир Андрей 
Нагорное, проявивший недю
жинные хозяйственные способ
ности. И это при том, что 
минимум дважды, а то и триж
ды в день он играл в спектак
лях, так как был занят и в 
сказке, и в вечерней постанов
ке. Но, тем не менее, каждое

утро, иногда уже с шести, он 
был на ногах - отмерял продук
ты, составлял меню, помогал 
дежурным по камбузу.

В ведении Андрея были фи
нансовые вопросы, и после 
каждого спектакля он "брал 
кассу", что, конечно, служило 
поводом для всевозможных 
юмористических упражнений.

...Автобус уже отъезжал от 
Новогорненского Дома культу
ры, когда Андрей резко попро
сил остановиться и вернулся в 
клуб.

- Кассу-то уже взял... - за
метил кто-то.

Реквизитор Татьяна Трифо
нова меланхолично ответила:

- Свидетеля оставил!

"ТРИ СЛЕПЫЕ МЫШКИ, 
КАК ОНИ БЕГУТ..."

Эти слова детской англий
ской песенки каждый вечер 
звучали под крышами сельских 
Домов культуры, заставляя 
вздрагивать притихших зрите
лей. Потому что были они 
"подписью” убийцы из спектак
ля "Мышеловка".

- Вы обратили внимание, как 
реагировал зал, сказала учи
тельница Шпалозаводской шко

лы Галина Шеремет. Смеялись 
именно тогда, когда надо сме
яться, и замирали - в драмати
ческих мом ентах...
Великолепный спектакль. Но и 
зритель у нас хороший.

Галина была права. Далеко 
не во всех селах можно было 
встретить адекватную реакцию. 
А причина того, что в поселке 
Шпалозавод есть понимающие 
зрители, заключается прежде 
всего в том, что здесь много 
лет работает замечательный на
родный театр. Естественно, ар
тисты этого коллектива не 
только пришли на спектакль, но 
потом внимательнейшим обра
зом обследовали обивку и зо
лотую  лепнину на
"английской" мебели, позави
довали источникам света... Это 
при том, что мы-то страдали от 
убогости оформления. (Хотя к 
гастролям в цехах театра оно 
было изготовлено специально, 
рассчитанное на малые сцены). 
Но что делать, если в Лукашки- 
ном Яре, когда Александр 8и- 
ниченко и Юрий Кисурин 
поднялись на сцену, то головы 
их практически упирались в по
толок.

В каждом населенном пунк
те приходилось приспосабли

ваться к новым условиям.
В поездке участвовало всего 

восемь актеров, но это были 
настоящие мастера. Достаточно 
сказать, что трое из восьми - 
призеры только что проведен
ного газетой "Красное знамя" 
театрального конкурса. Это Ва
лентина Бекетова, Юрий. Кису
рин и Александр Пермяков.

ЦЫПЛЕНОК
ВЫЛУПИЛСЯ
НОВЕНЬКИЙ

Надо сказать, что детский 
спектакль пользовался большим 
спросом, нежели взрослый. По
гожие дни звали взрослое на
селение на огороды более 
властно, чем афиша театра. За
то ребятишки с удовольствием 
знакомились с веселой музы
кальной историей о том, как 
Волк усыновил Золотого Цып
ленка.

Елена и Валерий Козловские 
исполнители роли Лисы и 

Волка уже несколько лет 
играют этот спектакль (причем 
Валерий Иванович и режиссер 
спектакля). А вот Цыпленок в 
этой поездке у них "вылупился" 
новый. Андрей Нагорнов сроч
но вводился в спектакль вместо 
заболевшего коллеги. Надо ска
зать, что в день открытия 
гастролей у Андрея было две 
премьеры и в детском, и во 
взрослом спектакле. Это случай 
в театральной практике уни
кальный. И оба ввода были 
сделаны на отменном уровне.

ТЕ, КОГО НЕ ВИДИТ

ЗРИТЕЛЬ
Но в данном случае зрители 

могли наблюдать за тем, как 
работают наши монтировщики 
сцены. И наблюдать за тем, как 
они разбирают, собирают и гру
зят декорацию, было приятно, 
как за всякой классно выполняе
мой работой. Ни одного лишнего 
движения. Ловко складывали, за
чехляли, аккуратно пристраивали 
мебель, так чтобы не ободрать, 
не поцарапать... Двое из троих 
монтировщиков - Андрей Захва- 
таев и Евгений Казанцев - потом
ственные, у обоих отцы работают 
в театре и тоже в свое время 
исколесили всю область. Правда, 
отцам выпадали И гастроли в 
Ленинград, и Минск, во Фрунзе 
и Харьков...

ВПЕЧАТЛЕНИЯ 
И ПРИКЛЮЧЕНИЯ
Ужасала захламленность бе

регов и многих поселков. Пора
довала новенькая церковка в 
Стрежевом и строящаяся из бру
са большая двухэтажная школа в 
Лукашкином Яре, кстати, здесь 
же восхитило повальное увлече
ние лаптой. Играют на всех ули
цах. В Стрежевом очень много 
юных мам с колясочками и раз- 
наряженных ребятишек. Хотя 
ведро картошки стоит 1.500, а 
буханка хлеба - 200. Кстати, о 
ценах. В деревнях можно было 
купить недорогие расчески, пуго
вицы, трусики и даже плащи. 
Характерно: всюду водка доро 
же, чем в Томске, а соки 
дешевле, из чего, сами понимав 
те. какой следует вывод. Коммер 
сайты этот вывод сделали.

Однажды утром, взглянув в

ВСЕГДА
В АССОРТИМЕНТЕ

ликеры, водка, шам
панское, коктейли.

Возможен безналичный 
расчет и частичная реали
зация. Таких цен, как у нас, 
уже нет.

Тел.раб. 44-76-78, 
с 9 до 19 час.

СТЕНКИ
«Омич-1»,
мягкую мебель "МИФ , 
кровати "АНИТА", паласы 
2x3 м, фанеру 10 мм про
дает организация.

Тел, 26-66-00. 21-09-71.

ж  v : . r

УПРАВЛЕНИЮ 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ 

ПОЧТОВОЙ СВЯЗИ
Н А  П О С Т О Я Н Н У Ю  
Р А Б О Т У  требуется 
юрист с практическим 
стажем работы.

Обращаться: ул. Крыло
ва, 21, отдел кадров.

Тел. 23-49-10.

: СРОЧНО |
i требуется i 
\ наборщик |
i в Стрежевскую ти- - 
" пографию, умею- jj 
| щии верстать газету. ;
о ■я я

:  Тел. е Стрежевом 3-28-40. :

Реализуем оптом
По прямым поставкам из ГЕРМАНИИ:

- наборы шоколадных конфет, 400 г:
- наборы конфет "Gracia" и "Orchidee", 200 г;
- ликер " А маретто";
- чай (Индонезия);
- бренди "Наполеон"

и как всегда  - плиточный ш околад трех сортов!

Тел. 26-64-53.

Ну ОЧЕНЬ большие
двухкамерные холодильники
«БИРЮСА-2 2» -

205 тыс. руб.
«БИРЮ СА-18» -

230 тыс. руб.
морозильная камера
«Бирюса-14»

245 тыс. руб.
ДОСТАВКА НА ДОМ.
"  АРАНТИЯ 3 ГОДА.
Звоните в любое время

22-37-53 ,

ВЫСТАВКА-ПРОДАЖА ОФИСНОЙ ТЕХНИКИ
"SAMSUNG ELECTRONICS"

предлагает со склада в Томске:
- ксероксы АЗ и А4 Nashuatec (Япония) 1.250-3.600 

тыс.руб.;
- компьютеры Samsung Desk Master 286/12 1.090 тыс. руб.;
- телефоны, автоответчики, радиотелефоны Samsung и 

Panasonic;
- факс-бумага;
- электронные пишущие машины и кассовые аппараты:
- телевизоры Samsung (37 см). Supra (51) - 395 тыс.руб.

На всю  технику гарантия - 12 мес. Расчет любой.

Адрес выставки: пр. Ленина, 55, каб.81.
„_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ Тел. 2 3 -0 3 -6 5 ,2 3 -2 0 -9 7 .,

САХАР [ к у п и м -!
■

ПРОДАЕТ ! М Е Д Ь  ;
ОРГАНИЗАЦИЯ 1  у организации и щ

Тел. 21-09-71,2В-8В-00. частных лиц. g

\ [ Тел. 26-56-79,

ТОО «БАРКЛАИ»
п р о д о л ж а е т
р а с п р о д а ж у

импор т ной  обуви
В  наличии имеются мужские и женские 

туфли, женские босоножки - всего 30 наи
менований. П родажа оптом и в розницу. 
Любая форма оплаты. Спешите, иначе Ва
шего размера может не оказаться. Торг
овый зал расположен в центре города по 
адресу: ул. Гагарина, И (2-й этаж магазина 
"Кооператор”).

Справки по те л . 23-41 -27.

ПО САМЫМ НИЗКИМ ЦЕНАМ 
видеокассеты 
JVC XR Е-180
Сборке США № к о ш ш ш  пр-ва 0UA и Японии

количество 
до 10 шт. 
до 50 шт. 
до 100 шт. 
свыше 100 шт.

цена. руб.
3600
3400
3300
3200

E X C E L L E N T  R E S O L U T I O N  

MOW CASSfm йВЗ

Обращаться по адресу:
у л. Ш евченко, 24, ком. 25.

Тел. 26-05-69.

ДВУХКАМЕРНЫЕ
ХОЛОДИЛЬНИКИ
"Бирюса-22-1" (200 тыс ), 
"Бирюса-18" (210 тыс ), 
ОДНОКАМЕРНЫЕ 
"Бирюса-6" (175 тыс.),

МОРОЗИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ
"Бирюса-14" (235 тыс.), 
"Бирюса-145" (375 тыс.)

Гаранин 
3 года.
Двставка 
13 дом.

РАДИОТЕЛЕФОНЫ:
m  PANASONIC KXT-3851 118,50
■  PANASONIC KXT-3731 127,17
■  PANASONIC KXT-3721 118,50
■  PANASONIC KXT-3155 99,71
■  PANASONIC KXT-4301 180,64

m  ФАКСЫ;
m
m  PANASONIC КХТ-50В 520,23
■  PANASONIC KXT-90B 621,39
■1 PANASONIC

B n ..............
KXT-130B 606,94

МУЗЫКАЛЬНЫЕ ЦЕНТРЫ:
KENWOOD 300 765,90
ВИДЕОКАССЕТЫ ТДКЕ-180 3,2 
АУДИОКАССЕТЫ ТДКД-90 1,1

Цена в $ США. 
Оплата в рублях по курсу 1000 

руб. за 1 доллар США.

Расчет наличный.

Тел. 22-32-78 - раб., 
77-04-14 - дом.

НА ПОСТОЯННУЮ 
РАБОТУ

А О  "Завод керамиче
ских материалов и из
делий" требуются: 

экскаваторщики, 
бульдозерист, 
электрики,
слесаои газового хозяй

ства,
слесари КИПиА, 
обжигальщики, 
наладчики оборудова

ния.
Справки по тел. 
44-13-16 - отдел 

кадров.

ПИ Ш УЩ И Е М АШ И Н КИ
«ЯТРАНЬ»

ВСЕГДА*В ПРОДАЖЕ.
Тел. 21-47-72.

С А Н Ф А Я Н С
ВЫСОКОГО КАЧЕСТВ!
ПРЕДЛАГАЕТ ФИРМА «М3»:

черные и голубые наборы; (раковина-стойка, унитаз-бачок); 
цветные раковины со стойкой "Тюльпан"’
плитку "лунная поверхность" (черная, голубая, зеленая); 
электродвигатели АЙР-56;
рыбную муку {оптовая поставка предприятиям).

Наш адрес: ул. Лыткина, З-б, 
магазин "Торговый дом’’.

Тел. 44-16-02.

Я  ПРОДАЕМ Я  
ПИШУЩИЕ МАШИНКИ 

«РОМАШКА»
с русским и руссно- 
латинсккм шрифтами.

«ИВИЦА-Э»
широкая каретка,'
’р у с  с ко  - л ат  и к с к и й  
шрифт, интерфейс.

/РЖЭЛЕШНШЕ 
ЖЕЛЕЗНЫЕ ДОРОГИ
Тел. 22-22-26, 

22-41-42.

; ИЩ ЕМ  > 
! ПАРТНЕРОВ !

А О  "Томский завод ® 
I керамических матери- |
■ алое и изделий" ищет ■ 
* партнеров по совмест- * 
|  ной деят ельност и. |  
_ И м е е м  св о б о д н ы е  _
■ п р о и з в о д с т в е н н ы е  ■
■ площади и рабочих. I
■ Желающих реализовать ■

■ свои планы по организации ■ 
совместного производства ■

I просим обращаться к ди- ■ 
ректору завода или главно- I  
му инженеру. _

I  Тел. 44-13-17, 44-17-09. ■

БОЧКИ '
МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ

емкостью 200 л и шпалу 
пропитанную продает орга
низация со складов.
Тел. 25-86-36, 25-88-24 - 

в р а б о ч е е  в р е м я .

ТОМСКАЯ ПМК Ко 1
приглашает на постоянную 
работу газоэлектросварщи- 
ка, токаря, автокрановщика. 
Оплата по договоренности.

Проезд авт. NN 6,3 до 
ост. Ул. Ракетная", трол. N 
3 до ост. "43-я школа”.

Тел. 75-31-34.

КИНО
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ"
17 июня. "Любовные при

ключения Зорро” (Франция, 
эротика] - 10(льготный), 12, 14, 
16, 18, 20. "Парижские проказ
ницы" (Франция, эротическая 
комедия] 10-10 [льготный], 
11 20, li-30, 13 40, 14-50, 16,
17-10, 18-20, 19-30, 20-40. "Ди
кая орхидея" (США) - 13-30,
15-30 17-30, 19-30.

"РОДИНА"
17 июня. Посвящение а 

мужчины" (США-Австрия) - 14,
16, 18, 20,

им. М. ГОРЬКОГО
17 июня. "А л ли гато р "  

(США, кинокомедия) - 10. 12, 
14, 16, 18, 20 ‘’Kикe,’ (к/ст им. 
М. Горького, детектив) - 10, 12, 
14, 16\ 18, 20.

"СИБИРСКИЕ ОГНИ"
17 июня. "Я свершу право-

2осерии! ■ ,0' 
"АЭЛИТА"

17 июня. "Сердца трех - 2" 
(две серии) 10, 12-40, 15-20. 
’'Великий инквизитор" - 18, 20.

ВИДЕОЦЕНТР
17 июня. "Кровавая охота 

[Американский ниндзя -3)” 
10-10, 14. 18. "Карающая сила 
^Американский ниндзя -4)" - 12,

ТРЕБУЮ ТСЯ
РАБОЧИЕ
строительных

специальностей.

Тел. 22-25-08.

' Т п т к  «ТОМСКВОАСТРОЙ» *
требуются сторожа, 
столяры, тракторист
К-701.

Обращаться: ул. Мосто
вая ,7.

. Тел. 77-69-00.

МИКРОВОЛНОВЫЕ ПЕЧИ
« С К И Ф »

комплектация Японии, не 
имеющие аналогов в Рос 
сии по качеству и ценам. 

За наличный расчет -
89.000 руб.

Безналичный расчет -
95.000 руб.

Адрес магазина: пр.
Ленина (конечная ост. 
трол. N 2].

Тел. 78-96 43, доп 4 92

.ппюминатор, мы обалдели: 
весь обзор закрывали ящики с 
водкой. Мы стояли впритык с 
баржей, идущей на север из 
Новосибирска. Что уж скрывать 
- наши мужчины все свободное 
время не сводили глаз с баржи, 
пытаясь то пересчитать бутыл
ки, то прикинуть их цену А 
сопровождающие баржу "бой 
цы" в свою очередь не сводили 
глаз с нашей палубы, где кра
совались наши девушки - кос
тюмер Саша, парикмахер Настя 
и радист Рита (они также отно
сятся к разряду lex, кого не 
видит зритель, а посмотреть на 
них стоит). Недостижимость 
предстающего взгляду наводи
ла на мысли о несправедливо
сти мироустройства.

КОМУ ЭТО ВСЕ 
НАДО? И НАДО ЛИ 

ВООБЩЕ?
Я думаю, читатель уже убе

дился в том, что гастрольная 
поездка была интересной, весе
лой, сытной. Но вот была ли 
она полезной?

В Кривошеине директор те
атра А. И. Жеравин и зав. рай
онным отделом культуры Г. М. 
Герасимова говорили о возрож
дении фестиваля искусств "Се
верное сияние", и зал встретил 
эти слова аплодисментами. Се
тования на то, что вот раньше 
гастролеров приезжало много и 
разных, а теперь почти совсем 
никого нет, слышали мы и в 
других селах. Но сетующих, рав
но, как и приходящих на спек 
текли, раз-два и обчелся. Вместе 
с тем ссылка на занятость на 
огородах, хотя и популярна, но

неубедительна. Ветераны теат 
ра рассказывают, как все, имен- 
ха  все село собиралось и 
смотрело спектакли на откры
тых площадках в пятидесятых- 
шестидесятых годах. А 
работали на огороде ие мень
ше. Видимо, с приходом теле
видения в каждый дом исчез 
интерес к живому искусству. Но 
ведь и этот интерес не возни
кает на пустом месте. Не слу
чайно, как я уже отмечала, 
настоящих театралов мы встре
чали в тех местах, где еще не 
увяла своя самодеятельность 
Хотя приходится ей нелегко.

Значит, если областная ад
министрация всерьез решила 
возрождать "Северное сияние", 
то "изучать этот вопрос" надо 
комплексно. Просто отправлять 
по рекам области теплоходы 
даже с самыми замечательны
ми коллективами недостаточно.

Вот при Шпалозаводском 
народном театре создан школь
ный театр "Искорка". И если им 
еще немного помочь матери
ально, а в других местах по
мочь еще таким "искоркам" 
разгореться, и если... но обду
мывание системы "окультурива
ния" области дело
компетентных органов.

От имени областной драмы 
А. И. Жеравин пока что обещал 
конкретную поддержку криво- 
шеинцам - готов бесплатно пре
доставить сцену театра для 
выступления хора ветеранов и 
народного театра, помочь кос
тюмами, изготовить - опять же 
бесплатно элементы декора
ций для спектаклей.

М. СМИРНОВА, 
зав. литературной частью 

Томского театра драмы.

ЧАСТНОЕ
КУПЛЮ ванну 1,5 м. Tea 22-63-43.
КУПЛЮ новую пишущую ма

шинку "Ятрань, Тел. 44-88-94, 
вечером.

ПРОИЗВЕДЕМ жестяно-сва
рочные работы, восстановим ава
рийный кузов автомобиля, г. 
Томск, ул. Ачинская, 22/1. Тел. 
75-57-44

ПРОДАЮ новые "Бирюсу-22- 
1" или ’'ьирюсу-14, 145”, недоро
го. Тел. 7713-76.

ПРОДАЮ полдома (надвор
ные постройки, огород В соток 
посаженньй, 4 овцы не стриже
ные). г Томск, ул. Вилюйская, 26, 
кв-2, в любое время.

ПРОДАЮ трехкомнатную квар
тиру в Октябрьском и однокомнат
ную в Советском р-нах, улучшенной 
планировки. Тел. 21 -32-58.

КУПЛЮ трехкомнатную квар
тиру улучшенной планировки (со 
2 по 7-и этаж). Тел. 76-31-66.

МЕНЯЮ  однокомнатную  
квартиру улучшенной планировки 
в р-не Опытного поля на трехком
натную улучшенной планировки, 
по договорениости со 2-го по 7-и 
этаж). Тел. 76-31-66.

ПРОДАЮ софу, два кресла, 
школьную парту, круглую сти
ральную машину "Исеть-8" (все 
Ь/у, недорого). Тел. 76-15-72.

ПРОДАЮ мичуринский уча 
сток иа Степаиовке и дану на Оби 
или поменяю дачу на благоустро

]

УНИВЕРСАЛЬНУЮ
МАШИНУ

по изготовлению 
макарбнных изделий
производительностью 15 кг 
в час

установку
по производству
’’спагетти’’
производительностью 20 кг 
в час
реализует госпредприятие 

Северскторгобслуживание” .
Тел. 77-07-83, 

в Томске-7: 2-56-78.

ИНФОРМАЦИЯдля оптовых
ПОКУПАТЕЛЕЙ

Р еа л и зуем  20  
видов  Л И К Е Р О В  
п р о и з в о д с т в а  
Бельгии, Германии, 
С Ш А ;

8 наименований 
ГАЗИРОВАННЫ Х  

НАПИТКОВ:
0,33 л

производства Голландии.

Тел. 49-24-05.

ИЗУЧАЕМ СПРОС И ПРОДАЕМ ОВЕРЛОКИ
бытовые, полупромышленные и промышленные: Крош , Катюша
МКБ1, ''Оверлок-15 Г', ’'Самара" (4-ниточный) 51 и 51А 
приводы отечественные и импортные, швейные машинки Чайка 134 

н Тел. 22-20-96, вечером - 23-35-63.
АСИНОВСКИЙ ЗАВОД "СТРОЙДЕТАЛЬ"

реализует комплекты сборных арболитовых одно-, двухквартирных 
панельных домов с перекрытием по стоимости в два раза дешевле 
кирпичных. По трудоемкости, заработной плате и транспортным 
расходам - в 5 раз дешевле, сокращение штукатурных работ - в 20 
Баз Комплектация производится по семи вариантам проектов.
" Тел. в Томске 21-03-40, 21-02-27, 26 04-85.

СЧИТАТЬ НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНОЙ
печать ПО инвалидов и пенсионеров "Ранхор 

в связи с хищением.

ОРГАНИЗАЦИЯ
ПРЕДЛАГАЕТ:

- конфеты ле
денцовые (КНР);

- конфеты "Ра
ковая шейка"  
(КНР);

- майонез;
- брюки (слаксы);
- кузов б/у М-2140.

Тел. 21 42-77, 22-21-28.

ИЧП «НОРД РОСС»
реализует конфеты 

Раковая шейка” - 
650 pvo.; леденцы 
(КНР)’ - 650 руб.: 
майонез, 250 г - 220 
руб.; чай китай
ский, пачка 250 г - 
650 руо. Оптом.

Тел. 90-63-82, 
21-42-77.

ФИРМА «МИДИ»
РЕА Л И ЗУЕТ

ТЕЛЕФОННЫЙ КАБЕЛЬ ТПП
ВСЕХ Н А И М ЕН О ВА Н И И

ПО ФЕВРАЛЬСКИМ ЦЕНАМ.
г. Тюмень, ул. Харьковская, 77, к. 405.

Тел. (3452) 21-02-97 21-03-09. 
Ф акс (3 4 5 2 ) 21-02-97.

s i e e e s ia i e i i i U B ie i i iB B B o a i i t i i i B i i i i i i i e i i i i i i i i i i i i i i i i * » !

Сигареты без фильтра
«СЕВЕРНЫЕ»

со склада в Томске.
Тел. 22-58-26. 22-64-29.

енную квартиру с телефоном, 
либо на помещение под офис 
Тел. 21-45-31, с 9 до 12 час

ПРОДАЮ кузов первой ком 
плектности ”Иж-2715 ("пиро
жок” ); капитальный гараж 
кооперативный (Ост. "2-й мкр”). 
Тел. 22-61-58.

ПРОДАЮ капитальный гараж 
по ул. Мокрушина (свет, тепло). 
Тел. 44-31-56. .

ПРОДАЮ СРОЧНО а/м "Суб- 
ару Джесик" 1988 г. выпуска (1,6 
млм.руб.). МЕНЯЮ ЗИЛ ММЗ-555 
1983 г выпуска с запасным двига
телем на мотоцикл "Урал по 
договоренности. Тел. 92-54-18.

ПРОДАЮ а/м "АУДИ 200" 
1985 г. выпуска в отличном состо
янии. Тел. 93-16-23.

СП А С И БО !  „
Выражаем сердечную благо

дарность коллективам областной 
школы социальной адаптации, Со
ветского райвоенкомата. Томско
го щ>к:шего военного училища 
связи за организацию похорон, 
участие и помощь в похоронах 
участника Великои Отечественной 
войны, инвалида ФЕДОРОВА Ни
колая Артемовича. Низко кланя
емся вам, добрые люди, за 
доброту, чуткость и внимание.

Семья Кузнецовых.

ПРОДАЮ пекарню и дом в 
пос. Тимирязевском по пер. 
Дальнему 13. вечером.

КУПЛЮ лодку дюоалюмииие- 
вую. Тел. 77-15-8/,

КУПЛЮ кузов б/у от "Моск
вича-2140 ". Тел 76-31-05,

Коллектив ТОО "ГРИЛЬ" 
выражает глубокое 

соболезнование 
С.Ю.Никитиной по поводу 

смерти матеои 
БАЖЕНОВОЙ 

Веры Ивановны.

Коллектив НИИ ядерной 
физики выражает глубокое 
соболезнование начальнику 

планово-финансового 
отдела И.Н.Ланиной 

в связи со смертью отца 
ЛАНИНА

Николая Сергеевича, 
участника Великой 

Отечественной войны.

Комитет по физической 
K yn b fy p e  и спорту областной 
администрации и федерация 
кик-боксинга с глубоким 
прискорбием извещают о 

трагической гибели 
спортсменов 

СТЕПАНОВА Игоря, 
ШУМСКОГО Александра, 
НЕПОМНЯЩЕГО Юрия 

и выражают соболезнование 
родным и близким 

погибших.
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